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TÁBUAS DE MARÉS COTAÇÕES   SEXTA -FEIRAPREVISÃO DO TEMPO

DÓLAR
cotado em

R$ 3,21

EURO
cotado em

R$ 3,926

-0,23% -0,34%

Leia em todas as 

plataformas

Somando mais de 380 vagas de emprego, cinco concursos estão abertos no Maranhão. Os salários chegam a mais de R$ 9 mil. 
VIDA

MANHÃ TARDE NOITE

SEG 22/01/2018

04:06 ......... 0.8M 

10:13 ......... 5.3M 

16:34 ......... 0.9M 

22:28 ......... 5.5M 

Sol com algumas nuvens. 

Chove rápido durante 

o dia e à noite.

Cinco concursos estão 
abertos no Maranhão

FUTEBOL
Estreantes 
que podem 
brilhar no 
Mundial

ESPORTES

sável pré-candidato ao Senado, Márcio Jardim 
(PT), continua tirando sua casquinha na defe-
sa do condenado Lula da Silva (PT). OPINIÃO 

A segunda etapa do Exame de Ordem foi realizada ontem. Segundo a 
OAB-MA em São Luís, 730 candidatos estavam aptos a fazer o teste da 

Ordem. Em Imperatriz, são 242 candidatos. "Eu já estou estudando des-
de novembro de 2016", disse Kamyla Kzam, estudante. VIDA

 Notícias mais 
confiáveis no 

Facebook

Só Safados, o bloco sensação do pré-carnaval
De uma reunião de amigos ao bloco de rua mais animado da temporada pré-carnavalesca de São Luís, o Só Safados virou o point de encontro dos foliões da Ilha. IMPAR

Muito além do reggae
Com paredão e projeções, novo museu faz visitante se sentir 

dentro de clube de reggae. Artistas de São Luís elogiam Museu 
do Reggae e a sua importância para a cultura do estado. IMPAR

DIVULGAÇÃO

Michel Temer 
estabelece regras 

para a privatização

 ENEM 
MEC altera 
o período de 
inscrições 

do SiSU 
GERAL

Advogados de carteirinha

Ação é mais uma demonstração 
da empresa no combate às 

"fake news"; fontes com maior 
credibilidade serão mais visíveis na 

rede social. VIDA

DIVULGAÇÃO

ENTREVISTA //
 JUSCELINO FILHO

“Vamos sair mais 
fortes”, afirma 
presidente do 
Democratas

POLÍTICA

Os filhos vão para seu primeiro ano escolar, mas são os pais que estão ansio-
sos para esta nova etapa no crescimento das crianças, a qual mudará totalmen-
te sua rotina. A dentista Nathalia Baima Maluf (foto) tem três filhas e já passou 

pela experiência do primeiro dia de aula duas vezes. VIDA

Hora de encarar a escola

HONORIO MORIRA\OIMP\D.A PRESS

Governo faz ação 
de vacinação contra 

a febre amarela 

 VIDA

GERAL
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Notícias mais 
confiáveis no 

Facebook

Ação é 
mais uma 

demonstração 
da empresa no 

combate às ‘fake 
news’; fontes 
com maior 

credibilidade 
serão mais 

visíveis na rede 
social

Sobre o 
Stoodi

Lançado em 2013, o 
Stoodi é uma startup 
de educação à 
distância que oferece 
videoaulas, plano de 
estudos e monitorias 
transmitidas ao vivo. 
A empresa nasceu 
com o objetivo de 
democratizar o 
acesso à educação 
no país, oferecendo 
uma plataforma 
intuitiva e acessível 
para facilitar a vida 
dos estudantes em 
fase pré-vestibular e 
de alunos do ensino 
médio que precisam 
de reforço escolar. A 
plataforma já conta 
com 1 milhão de 
alunos cadastrados 
e 40 milhões de 
aulas assistidas, que 
correspondem a 5 
milhões de horas de 
conteúdo.

SERVIÇO

O quê? Lançamento 
das ações de vacinação 
contra febre amarela e 
combate ao Aedes 
Quando? Hoje (22), às 8h
Onde? Estacionamento 
do Parque Ambiental da 
Reserva do Itapiracó – 
Turu, São Luís 
Contato: 98413-4404 // 
98431-7677 (Ascom SES)

Responsável: Mivan Gedeon
E-mail: gedeon3.3@gmail.com

ENSINO SUPERIOR

MEC altera o período 
de inscrições do SiSU 

META

FEBRE AMARELA

Coca quer reciclar 100% de suas embalagens

Governo lança hoje ações de vacinação 

O governo dos Estados 
Unidos iniciou no último 
sábado (20), dia em que se 
completa um ano da pos-
se de Donald Trump como 
presidente, uma paralisação 
parcial por falta de fundos, 
forçado pela recusa dos de-
mocratas em aprovar orça-
mentos que condicionam a 
regularização de aproxima-
damente 800 mil jovens sem 
documentos.

Trump tinha previsto viajar 
para Flórida com o objetivo de 

comemorar a data com uma 
grande festa em sua mansão 
Mar-a-Lago, em Palm Beach, 
mas teve que cancelar o voo 
e ficar em Washington diante 
da possibilidade de um imi-
nente fechamento de gover-
no, o que realmente ocorreu. 
Esse é o primeiro fechamen-
to do Executivo desde outu-
bro de 2013, quando o então 
presidente Barack Obama en-
frentou 16 dias de paralisa-
ção com o bloqueio exercido 
pelos republicanos.

O 
Facebook vai priorizar 
as fontes de informa-
ção de acordo com o 
grau de credibilidade 

conferido pelos usuários da 
rede social, anunciou o grupo 
na última sexta-feira (20), em 
mais uma demonstração de 
combate às “notícias falsas”.

“Pedimos a nossas equipes 
que garantam que damos prio-
ridade às notícias que são con-
fiáveis, informativas e locais”, 
explicou o CEO do Facebook, 
Mark Zuckerberg, em um texto 
publicado em sua página pes-
soal. “Agora vamos perguntar 
(aos usuários) se sabem qual 
a fonte que está publicando a 
informação e, nesse caso, se 
confiam nessa fonte”, expli-
cou Zuckerberg.

Conforme forem as respos-
tas, as publicações de veícu-
los de comunicação conside-
radas confiáveis terão maior 
visibilidade nas linhas do tem-
po. “Essa nova característica 
não mudará a quantidade de 
informação que se vê no Fa-
cebook, só mudará o equilí-
brio de informação a favor de 
fontes que a comunidade de 
usuários considere confiáveis”, 
disse Zuckerberg.

A Coca-Cola anunciou a meta 
de chegar, até 2030, à marca de 
100% das embalagens de seus 
produtos recolhidas para reci-
clagem, em todos os países em 
que opera. No Brasil, a empre-
sa vai investir R$ 1,6 bilhão até 
2020 em uma primeira etapa 
para se aproximar desse objetivo.

O montante a ser investido 
pela empresa no Brasil inclui 

ações em design, coleta e par-
ceria, e o objetivo inicial do in-
vestimento é atingir a marca de 
66% de embalagens recolhidas 
até 2020. Elas já começaram em 
2016 e, em 2017, o percentual 
de embalagens recolhidas pas-
sou de 36% para 51%. Até ago-
ra, a empresa já lançou mão de 
R$ 400 milhões nessas frentes, 
restando, portanto, R$ 1,2 bi-

Depois da divulgação da 
nota do Exame Nacional do 
Ensino Médio, na última quin-
ta-feira (18), muitos estudan-
tes já começaram a pensar 
na inscrição no Sistema de 
Seleção Unificado (SiSU), ini-
ciativa do Ministério da Edu-
cação pela qual instituições 
públicas de ensino superior 
oferecem vagas aos partici-
pantes do Enem. 

Outra novidade divulgada 
pelo Ministério da Educação 
foi a antecipação na data de 
inscrição para o SiSU. An-
tes previstas para o final do 
mês, agora as inscrições dos 
alunos interessados deverão 
ser efetuadas já na próxima 
semana, no período de 23 a 
26 de janeiro.

Para auxiliar os futuros 
universitários, o Stoodi, pla-
taforma de educação à distân-
cia com foco em vestibular/
Enem, fez um levantamento 
dos principais dados da edi-
ção 2017 do SiSU, que podem 
nortear a escolha neste ano. 
Os números foram segmenta-
dos por instituições e cursos 
mais procurados, e maiores 
e menores notas de corte.

Com 171.825 inscrições, 
a instituição mais procurada 
pelos estudantes no ano pas-
sado foi a Universidade Fede-
ral de Minas Gerais (UFMG), 
seguida pela Universidade Fe-
deral de Pernambuco (UFPE), 
com 144.322 inscritos, e pela 
Universidade Federal do Ce-
ará, com 140.849.

Mais procurados

Em relação aos cursos com 
maior número de inscrições, 
o campeão foi o de Análise e 
Desenvolvimentos de Siste-
mas, com 21.787 estudantes 
inscritos. Em segundo e ter-
ceiro lugares, vêm as faculda-
des de Direito e de Medicina 
da Universidade Federal de 
Minas Gerais, com 17.166 e 
13.084 inscrições, respecti-
vamente.

Quanto à nota de corte 
mais alta, o destaque vai para 
o curso de Direito da Univer-
sidade Federal Fluminense, 
que exige, no mínimo, 837,8 
pontos no Enem. Quem en-
frentou a segunda maior nota 
de corte (831,3) foram os can-
didatos ao curso de Medicina 
na Universidade de São Pau-
lo. O terceiro lugar ficou com 
outro curso de Medicina, o 
da Universidade de Brasília, 
cuja nota de corte foi 829,6.

Já a menor nota de corte 
do Sisu 2017, no topo da lista 
que deve chamar a atenção 
dos alunos que não apresen-
taram um desempenho tão 
bom no Enem, foi a do curso 
de Física no Instituto Federal 
do Piauí (IFPI), no período 
noturno, com 547,05 pontos. 

GESTÃO

Trump:  1º ano com
paralisação do governo

lhão a ser investido nos próxi-
mos dois anos.

“Os números mostram que 
temos trabalhado de forma con-
sistente, o que nos dá confiança 
e estímulo para alcançarmos, 

aqui no Brasil, o objetivo de ter-
mos 100% das nossas embala-
gens destinadas corretamen-
te em 2030”, disse em nota o 
presidente da Coca-Cola Bra-
sil, Henrique Braun.

A Secretaria Estadual de 
Saúde (SES) realiza, hoje, o lan-
çamento das ações de imuni-
zação contra a febre amarela 
e combate ao Aedes aegypti, 
vetor responsável pela trans-
missão de doenças como den-
gue, Zika vírus, chikungunya. 
O evento acontece no Parque 
Ambiental da Reserva do Ita-
piracó, às 8h.

Como parte das ações de 
controle das arboviroses, o go-
verno do Maranhão enviará, a 
partir de hoje, oito carros fu-
macê para combate do mos-

quito Aedes aegypti para as 
cidades de Barra do Corda, 
Pinheiro e Cururupu. 

As ações da saúde também 
serão intensificadas na vaci-
nação contra a febre amarela 
no interior do estado. A Se-
cretaria de Estado da Saúde 
enviará 10 carros para as Re-
gionais de Saúde de Balsas, 
Imperatriz, Barra do Corda, 
Rosário e São João dos Patos. A 
principal estratégia é garantir 
a imunização de pessoas nas 
áreas rurais dos municípios 
prioritários. 

8
CARROS

fumacê para combater o 
mosquito nas cidades de 

Barra do Corda, Pinheiro e 
Cururupu

O novo anúncio chega 
uma semana depois de ou-
tra medida do Facebook, 
que anunciou na quinta-
feira sua intenção de re-
duzir a presença de meios 
de comunicação nas linhas 
do tempo. A companhia 
recebeu críticas durante 
meses acusada de não lu-
tar contra as notícias fal-
sas presentes em sua rede 
social.

Agora vamos perguntar (aos usuários) 
se sabem qual a fonte que está 

publicando a informação e, nesse caso, 
se confiam nessa fonte

Mark Zuckerberg, CEO do Facebook
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Os filhos vão para seu primeiro ano escolar, mas são os pais que estão ansiosos para esta nova etapa no crescimento das crianças, a qual mudará totalmente sua rotina

Escolha dos 
pais, gosto 
dos filhos 

 
Ao decidir sobre em que lugar 
se iniciará a formação social 
do filho, um passo importante é dado 
na direção da construção individual 
do caráter dele. E como cada vez mais 
cedo as crianças participam de escolhas 
pessoais, é importante saber medir os 
limites de quem decide e quem segue.

Segundo a psicopedagoga e gestora 
pedagógica de uma escola da capital, 
Luciana Coelho, é importante que 
a escolha do ambiente escolar seja 
dos pais, sendo também necessário 
que a criança participe do processo 
conhecendo este ambiente e o 
aprovando. “É importante que ela faça 
parte da escolha do ambiente onde vai 
ficar, por mais que não seja dela essa 
decisão se vai ficar ou não, pois esta 
cabe ao adulto, mas é importante que a 
família traga a criança para conhecer o 
ambiente com antecedência”.

A especialista lembra que não 
é preciso levar os filhos para uma 
maratona escolar, mas apenas para a 
escola que já foi escolhida previamente 
no intuito de que ele possa assimilar 
positivamente o ambiente. “Eu vou 
levar o meu filho na escola em que 
eu já escolhi, para que ele conheça o 
ambiente. A decisão é minha, mas a 
criança precisa conhecer previamente. 
Nós proporcionamos um momento, por 
exemplo, onde a criança vai explorar o 
ambiente da escola, conhecer o espaço 
onde ela vai ficar e assim se sentir mais a 
vontade”.  

Josy Nicola trabalha com 
atendimento publicitário e conta que 
realizou um crivo bastante seletivo 
antes de escolher a escola da Rafaela 
Vitória, de apenas 2 anos. Ele destaca 
que precisava sentir total segurança 
antes de ampliar os laços que até 
então eram apenas de mãe e filha. “Eu 
pesquisei dez escolas. Dessas, escolhi 
três e daí avaliei as que poderiam 
proporcionar o melhor para ela, para 
que a tratassem assim como eu trato e 
tivessem o maior cuidado do mundo. 
O ponto que considerei de extrema 
importância foi a estrutura escolar que 
seria oferecida, para dar segurança para 
ele e tranquilidade para mim”.

Interação social
A preocupação de muitos pais é 

voltada, principalmente, para a relação 
dos filhos com as demais crianças. Em 
idades menores, eventuais acidentes, 
como mordidas, disputa por brinquedos 
ou até isolamento, podem acontecer. Isso, 
no entanto, não pode ser levado como 
argumento para delongar o momento do 
filho ir à escola. É importante estabelecer 
convencimentos de que a criança precisa 
de um espaço para brincar com outras 
crianças e aprender coisas novas.

Josy Nicola acredita que a 
oportunidade de interação social que a 
filha terá será de grande importância para 
o desenvolvimento da sua independência, 
assim como de características motoras 
como a fala. “Eu tenho aflição com o 
relacionamento com outras crianças, 
até porque eu sofri quando era criança 
também. E nós morávamos em um 
condomínio fechado sem crianças, então 
a relação dela com crianças da mesma 
idade é pouca. De certa forma, confio na 
proteção que a escola pode oferecer”.  

Para a dentista Nathalia Maluf, a pouca 
idade da filha gera preocupação, mas sabe 
que, para lidar com isso, ela terá que ser 
paciente e principalmente estar presente 
em cada momento da escola.  “Eu tenho 
receio, porque, como ela tem um pouco 
mais de um ano, então, ela não anda muito 
bem, ainda não fala, e a gente fica à mercê 
apenas do que a professora fala”.

De acordo com a especialista Luciana 
Coelho, a rotina escolar faz com que aos 
poucos a criança vá perdendo a inibição 
dentro do ambiente escolar, sentindo-
se mais à vontade à medida que vai 
participando das atividades oferecidas 
pelas escolas. “Nós precisamos dar tempo 
ao tempo, cada criança tem o seu momento, 
suas predileções. Algumas crianças logo 
querem estar com outras, outras preferem 
o mundo dos brinquedos e, aos poucos, 
sendo inseridas nesses grupos, elas vão 
aprendendo a gostar de outros amigos, a 
dividir brinquedos e se socializar mais”.

A psicopedagoga lembra que a 
indicação correta para iniciar a vida 
escolar é algo muito relativo a cada 
família, mas que iniciar mais cedo tem 
pontos positivos no desenvolvimento 
da criança. “Como psicopedagoga, eu 
posso te afirmar que, quanto mais cedo 
uma criança é estimulada, mais ela tem a 
oferecer no futuro. Uma criança que vem 
para a escola com um ano de idade não 
vai se escolarizar, nós estaremos inserindo 
ela em um universo de troca, de partilha, 
de convivência, e ela vai aprender em um 
universo onde a ludicidade estará muito 
presente”.

A hora de ir para a escola

Muitos pais se preocupam tanto com a re-
cepção positiva da criança ao novo ambiente 
que esquecem a possibilidade da separação 
com seu filho ser sentida muito mais por ele, 
e pode causar tristeza e sentimento de vazio. 
Por isso, algumas ações podem servir de alen-
to e já preparar os pais amis apegados para 
este momento.

Antes do começo das aulas, deixar o filho 
brincar com outras pessoas ou, se possível, 
leva-lo para a casa da avó, tias ou padrinhos 

enquanto faz outras atividades pode ser um 
bom teste para o momento que for preciso 
ficar longe um do outro.

Se for difícil controlar a hora do adeus, é 
possível pedir para que outra pessoa leve o 
filho para a escola durante alguns dias. Com 
o tempo, esse momento será menos angus-
tiante e deve ser possível assumir a função 
outra vez.

Passar o dia pensando em como o filho 
está e o que está fazendo não é saudável. Por 

isso, é importante manter a cabeça ocupada 
no período em que estiver sozinho. Passa-
tempos agradáveis podem ser almoços com 
amigos, ou caso não esteja no trabalho, ati-
vidades ao ar livre como exercícios físicos.  

Conversar com outros pais que já passa-
ram por isso é um método mais que eficaz 
para passar pelo momento de preocupação. 
Eles podem transmitir conforto, comentar 
experiências vividas e dar dicas de como agir 
em determinadas situações.

LUIS FURTADO

O 
período de volta às aulas 
está chegando e, para 
uma galerinha, será 
apenas o momento de 

voltar à rotina, rever os amigos 
e estudar bastante. Mas, para 
uma turma um pouco menor, 
2018 vai ser de novidades, pois 
terá a primeira experiência de ir 
à escola, algo que mudará total-
mente a rotina que era comum 
até pouco tempo.

A preocupação com a adaptação 
ao ambiente, rotina, interação so-
cial é comum e para muitas famílias 
a preparação começa bem antes de 
colocar os pés na escola. Há quem 
procure incessantemente pelo local 
que melhor atenderá aos anseios de 
acolhimento que os pais esperam, 
outros optam por algo já conhecido, 
como a escola onde estudaram bus-
cando nas lembranças o juízo de va-
lor de sua própria educação. 

É importante que ela 
faça parte da escolha 
do ambiente onde vai 
ficar, por mais que não 
seja dela essa decisão 
se vai ficar ou não, pois 
esta cabe ao adulto, 
mas é importante 
que a família traga a 
criança para conhecer 
o ambiente com 
antecedência
Luciana Coelho, 
psicopedagoga

A criança que inicia a vida escolar muito cedo 
guarda as informações na mente por meio de 
registros emocionais. Por isso, uma experiên-
cia que não seja tranquila pode fazer com que 
ela tema a escola por muito tempo. 

A psicopedagoga Luciana Coelho diz que o 
acolhimento na instituição de ensino, assim como 
o período de pré-adaptação colaboram de modo 
positivo para que a criança sinta o novo espaço 
de maneira menos estranha ou traumática. “Nós 
consideramos como algo fundamental, porque 
a criança precisa saber para onde ela vai, quem 
são as pessoas que vão ficar com ela no decorrer 
do ano. É importante que a família se faça pre-
sente nesse momento de visita também, para 

que a criança veja que a família está segura em 
deixar ela ali, com isso a adaptação da criança 
se torna muito mais prazerosa, mais tranquilo”.

A dentista Nathalia Baima Maluf tem três fi-
lhas, e já passou pela experiência do primeiro 
dia de aula duas vezes. “Eu costumo dizer que 
embora seja a terceira, a ansiedade, expectati-
va é diferente. Apesar da gente já ter uma expe-
riência, cada uma tem um jeito. A Maria Luiza 
(filha) está entrando um pouco mais cedo que 
as outras, por ser do segundo semestre, então a 
minha ansiedade está um pouco maior por ela 
estar muito novinha. Mas como eu já conheço a 
escola, inclusive estudei lá, fico um pouco me-
nos preocupada”.

Pai preparado

Período de adaptação
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A dentista 
Nathalia Baima 

Maluf vai passar pela 
experiência do 1º dia 

pela terceira vez
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Enxergamos que é 
um governo que 

tem uma boa 
intenção com 
a população. 

Politicamente, 
foi por isso que a 
gente optou por 

estar construindo 
essa parceria, 
essa aliança, 

deixando de lado as 
questões ideológicas, 
mas pensando no 

melhor para a população 
do nosso estado

Com essa 
aliança que 

formamos com 
o governador 
Flávio Dino, 

também vamos, 
com certeza, 

sair mais fortes

“Vamos sair mais fortes”,
afirma Juscelino

Presidente estadual do DEM, deputado federal Juscelino Filho, destaca aliança com o PCdoB, garante 
participação da legenda na chapa majoritária e esclarece situação do secretário Felipe Camarão  

Responsável: Mivan Gedeon 
E-mail: gedeon3.3@gmail.com

ENTREVISTA // JUSCELINO FILHO

PAULO DE TARSO JR.

O 
dinamismo políti-
co é algo que su-
pera as barreiras 
das ideologias. 

Prova disso é a recente 
aliança firmada entre 
o DEM e o PCdoB no 
Maranhão. Partidos 
com correntes ide-
ológicas distintas, 
mas que agora são 
aliados em 2018. A 
“jogada” feita com 
a chegada do DEM 
à base do governo 
mostra que o PCdoB 
não quer deixar bre-
chas para seus rivais 
políticos. As alianças 
são necessárias visando 
à reeleição do governador 
Flávio Dino. Mas todos es-
ses apoios têm seu preço. No 
caso do DEM, uma vaga na cha-
pa majoritária.

O presidente estadual do 
DEM, deputado federal Jusce-
lino Filho, deixou bem claro que 
não há outro caminho a não ser 
esse de indicar o nome de um 
senador ou do vice-governador 
na chapa de Flávio Dino. Em en-
trevista ao jornal O Imparcial, 
Juscelino Filho afirma que a le-
genda não definiu quem será o 
escolhido para concorrer ao Se-
nado ou ocupar o cargo de vice. 

“O partido vai estar na chapa 
majoritária. Agora, com quem 
e aonde, tudo tem sua hora. Só 
vamos decidir no momento cer-
to”, disse.

Com a certeza de compor a 
tão desejada chapa majoritá-
ria, onde muita gente segue se 
engalfinhando para estar lá, o 
DEM já começou a pensar em 
um nome “ideal”. Quem ga-
nhou força nos bastidores foi 
o secretário de Educação, Fe-
lipe Camarão, que se filiará ao 
partido em breve. Isso não sig-
nifica que ele já disputará as 
eleições deste ano, mas, sem 
dúvida, parece ser uma estra-
tégia de fortalecer tanto o DEM, 
como o nome de Camarão para 
as próximas eleições.

Jogo político

Há quem defenda que o se-
cretário de Educação do Governo 
Dino seria um bom nome para 
ocupar o cargo de vice-gover-
nador. Tal escolha mexeria com 
a situação do atual vice Carlos 
Brandão e o PRB, partido que 
abriu as portas para Brandão 
após sua saída do PSDB. Me-
xeria, inclusive, com quem ainda 
nem é do DEM, como é o caso 
do deputado José Reinaldo.

O parlamentar deve se filiar 
ao DEM para poder concorrer 
ao Senado com apoio de Dino. 
Na teoria, o plano é bom, mas 
falta a execução para se tornar 
realidade. Caso sua filiação se 
concretize, o nome de José Rei-
naldo tem muita força perante 
o presidente estadual do parti-
do, Juscelino Filho.

“O governador Zé Reinal-
do tem uma história brilhante 
e tudo. Tem um grande traba-
lho em nosso estado, uma gran-
de aceitação na classe política. 

Então, qualquer 
partido que ele esti-
ver, ele é um quadro para 
disputar qualquer coisa, até o go-
verno. É um grande nome que 
o DEM vai ter em seus quadros 
para poder estar na mesa. Mas 
não posso dizer que vamos es-
tar no Senado com Zé Reinaldo 
se ele ainda não está nem filia-
do. Os fatos vão acontecer”, disse 
o presidente estadual do DEM.

Em entrevista ao jornal O 
Imparcial, Juscelino Filho ain-
da comentou sobre os detalhes da 
aliança entre o DEM e o PCdoB, 
além dos planos em torno da fi-
liação de Felipe Camarão.

 
Por que o DEM resolveu se aliar 
com o PCdoB?

Nós entendemos que o go-
vernador tem se esforçado muito 
para fazer o seu melhor à frente 
do governo e que, no momen-
to de crise, onde estamos vendo 
que alguns estados nem conse-
guiram pagar seus 13º salários e 
outros com mais meses atrasados, 
o Maranhão manteve sua folha 
em dia. Fora isso, vem realizando 
grandes obras e programas im-
portantes que têm feito a dife-
rença na realidade do nosso esta-
do. É o caso do Escola Digna, dos 
hospitais macrorregionais para 
que a população do interior do 
estado tenha acesso a hospitais 
de alta complexidade, de urgên-
cia e emergência. Eu já visitei a 
maioria desses hospitais. Isso tem 
desafogado muito São Luís. E, na 
parte de infraestrutura, o mais 
marcante é o Mais Asfalto, que 
já chegou a mais da metade dos 
municípios do estado. São tantas 
obras que ele vem inaugurando 
constantemente em várias cida-
des. Ele está conseguindo inves-
tir, manter a folha em dia. Então, 
enxergamos que é um governo 
que tem uma boa intenção com 
a população. Politicamente, foi 
por isso que a gente optou por 
estar construindo essa parceria, 
essa aliança deixando de lado as 
questões ideológicas, mas pen-
sando no melhor para a popu-
lação do nosso estado.

Tradicionalmente, o DEM é opo-
sição ao PCdoB. Então, como 
se explica essa aliança no Ma-
ranhão?

O DEM sempre no Maranhão 
foi o partido que mais fez opo-
sição ao governo do PT nacio-
nal durante 13 anos, concorda? 
Muito mais até que o PSDB. Se 
você buscar o histórico das últi-
mas eleições, nas coligações em 
que o DEM estava, quem esta-
va nela também? O PT. Então, a 
gente não está pautado por isso, 
pela relação nacional. A gente 
tem exemplos aí. 

Então, essa aliança não tem 
problema aqui no Maranhão?

Tem muitos estados em que 
a política local diverge da na-
cional. E, hoje, a prioridade do 
partido nacional é fazer com 
que o DEM renasça e cresça no 
Maranhão. E a gente tem feito 
esse trabalho. Nas últimas elei-
ções, acho que o Democratas 
não teve nem candidato a de-
putado federal no Maranhão. E 
isso para o partido é nada. Foi 
um partido morto sem candida-
tura federal, que é onde os par-
tidos mais valorizam, onde traz 
tempo de TV, fundo partidário, 

enfim, mantém representação 
no Congresso Nacional. Então, 
a prioridade do DEM no Mara-
nhão é esse trabalho que esta-
mos fazendo de renascimento, 
fortalecimento, de ampliação 
dos quadros, de ampliar núme-
ro de filiados, de prefeitos, de 
vereadores. Temos uma ban-
cada forte na Assembleia com 
três deputados estaduais. Te-
mos hoje um deputado fede-
ral e, nesse contexto, com essa 
aliança que formamos com o 
governador Flávio Dino, tam-
bém vamos, com certeza, sair 
mais fortes. Dentre o compro-
misso que nós firmamos está 
a participação do Democratas 
na chapa majoritária agora em 
2018. E se você puxar todas as 
minhas falas desde o ano pas-
sado, eu sempre disse que o 
DEM vai aonde ele tiver espa-
ço na chapa majoritária para o 
partido, pois nós entendemos 
que temos tamanho no estado 
e a nível nacional para pleitear 
uma vaga na chapa majoritária.

No cenário atual, essa vaga ma-
joritária está mais próxima de 
ser conquistada no Senado ou 
como vice de Dino?

Quando a gente fala em chapa 
majoritária, a gente está falan-
do de governador, vice-governa-
dor e dois senadores. Para go-
vernador está definido que Dino 
irá para a reeleição. Em relação 
aos senadores, ele já anunciou 
que é o Weverton [Rocha]. En-
tão tem aberto a vaga de vice 
e uma para o Senado. Se está 
aberta a de vice e a do Senado, 
o DEM vai estar em uma delas. 
Nós temos uma pretensão do 
ex-governador Zé Reinaldo se 
filiar ao partido para disputar 
o Senado, o que é totalmente 
legítimo, e que está sendo con-
versado com a Direção Nacional 
e comigo. Mas, de fato, ainda 
não aconteceu essa filiação dele. 
Acontecendo a filiação dele, ele 
passa a ser um dos nomes que 
vamos estar trabalhando. O par-
tido vai estar na chapa majori-
tária. Agora, com quem e aon-

de, tudo tem sua hora. Só vamos 
decidir no momento certo. Não 
posso dizer que vamos estar no 
Senado com Zé Reinaldo se ele 
ainda não está nem filiado. Os 
fatos vão acontecer.

Ainda falta um caminho longo 
para a chegada de Zé Reinaldo?

Acho que não. Ele tinha um 
empecilho partidário que era 
o PSB, mas acredito que nesse 
fim de ano ele conseguiu resol-
ver isso. Me parece que está até 
sem partido, dependendo dele 
próprio definir e se filiar.

Ele se filiando seria o princi-
pal nome do DEM para a cha-
pa majoritária?

O governador Zé Reinaldo tem 
uma história brilhante e tudo. Tem 
um grande trabalho em nosso 
estado, uma grande aceitação na 
classe política. Então, qualquer 
partido que ele estiver, ele é um 
quadro para disputar qualquer 
coisa, até o governo. É um gran-
de nome que o DEM vai ter em 
seus quadros para poder estar 
na mesa.

E a chegada do secretário de 
Educação, Felipe Camarão, 
ao DEM?

Está definida a vinda dele. 
O Felipe é também um jovem 
que tem se destacado a frente 
da Secretaria de Educação. Eu 
conceituava ele como uma das 
caras boas desse governo. Ele tem 
se destacado na educação e por 
onde passou: na administração 
e na cultura. Ele sempre deu re-
sultados. Então a gente enxer-
ga ele como um grande quadro, 
além de ser um grande amigo 
meu pessoal. É um grande qua-
dro que vai enriquecer e forta-
lecer o nosso partido.

Para essa eleição, ele já seria 
candidato a algo?

Não houve nenhuma conver-
sa nesse sentido. A conversa foi 
no sentido de trazê-lo para gente 
alinhar a Secretaria de Educa-
ção com o Ministério, que hoje é 
do nosso partido e tentar, assim, 
ajudar ainda mais o nosso esta-
do, pois a gente já tem ajudado 
com alguns pleitos que o Felipe 
já vinha fazendo e o próprio go-
vernador. Já temos conseguido 
encaminhar algumas demandas 
deles no Ministério da Educa-
ção, mas tendo um secretário 
do nosso partido, naturalmente 
que facilita e abre as portas para 
gente poder fortalecer essa área 
que é de extrema importância 
para o nosso estado.  

Como o senhor avalia essa for-
ma do governo agregar partidos 
em sua base aliada?

Acho que ele está buscando 
fortalecer, porque estamos em 
um ano eleitoral. Ele está bus-
cando fortalecer o time de parti-
dos, pilhar o tempo de televisão. 
Acho que nada mais natural do 
que isso. E claro que partidos 
que tenham gente e possam con-
tribuir de alguma forma para o 
governo dá certo. É legítimo e 
não é inédito. É natural na po-
lítica você ampliar e fortalecer 
seu grupo. Isso a gente vê em 
todos os lugares.

Jucelino ao lado do seu aliado  político, o governador Flávio Dino
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O poder do voto

RUY MARTINS 
ALTENFELDER SILVA
ADVOGADO, PRESIDENTE DA 
ACADEMIA PAULISTA DE LETRAS 
JURÍDICAS E DO CONSELHO 
SUPERIOR DE ESTUDOS 
AVANÇADOS (CONSEA/FIESP)

APARTE
felipeKlamt@yahoo.com.br

Felipe Klamt

Acredito que a classe de advogados quer a OAB mais 
plural e unificada, que abra as portas aos jovens 

advogados e que seja mais participativa nos interiores 
e subseções, além de estabelecer o mandato único e 

intensificar a defesa das prerrogativas

 Advogada Ana Cristina Brandão, candidata à 
presidência da OAB no Maranhão

Retrato da história
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Responsável: Zezé Arruda

E-mail: zezearruda@oimparcial.com.br

APARTEANDO 
• Nenhumasurpresaapré-candidaturadeHelenaDuailibe

(MDB)paradeputadafederal.Desaída,contacomvotos
católicosacompanhadodemuitareza.

• NestamesmaondacatólicaestáopresidentedaAssem-
bleiaLegislativadoMaranhão,OthelinoNeto(PCdoB),que
incorporouopapeldiplomáticoparatomarbênçãodoar-
cebispoDomBelisário.

• Assustadordiariamenteolharfotosdegarotosenvolvidos
nocrimeorganizadonaimprensaespecializada.Tratados
comoumproblemasemsoluçãopelasautoridades,conti-
nuamaserempresoseamorrerporquenãotemsobreno-
me.

• EvidentequeoatualchefedaCasaCivil,MarceloTavares,
vaiapresentarapré-candidaturaadeputadoestadualcom
oirmepropósitodevoltaràpresidênciadaAssembleiaLe-
gislativadoMaranhão.

• Parecequeogovernoestadualentendeuorecadodospar-
tidosedaFamemquevaiterdesercompetentenasnego-
ciaçõesdacomposiçãodachapamajoritárianaeleição.
Todosqueremseusespaços.

• Verdadequeopovoéquemfazasruastremernestecarna-
val,massemestruturaesegurançanadafeito.BastaaPre-
feituradeSãoLuíseogovernocontinuarfazendoaparte
deles.Então,divirta-se.

OHotelCentrallocalizadoentreaspraças
PedroIIeBeneditoLeiteeaRuadeNazaré,no
CentroHistóricodeSãoLuís,ocupavapartedas
dependênciasdoPaláciodoComércio–edifí-
cio de propriedade da Associação Comercial
doMaranhão(ACM)–éummarconodesen-
volvimento do setor hoteleiro do Maranhão.
Funcionou até meados de 1990, quando en-
cerrouassuasatividades.Apesardehojeestar
umpoucodepredado,olocalcontinuaconser-
vado,porémnemdelongelembraostempos
deglóriaseglamourvividosnossalões,bares
erestaurantesdohotelnosanos1950,1960e
1970.(Foto:HotelCentral_1975)

Muitododinheironainternetéfei-
todecliques,audiência.Quemnãotem
likesecompartilhamentosnãofatura.
Essa lógicaproduziuumvale-tudono
universodigital,especialmentenasredes
sociais.Comoemumterritóriosemlei,
atéasmaissagradasregrasforamque-
bradas.Nãoperdoamnemaprivacidade
decriançasoudevítimasdosmaiscru-
éiscrimes.Criamfakenews,alterama
verdade.Influenciamresultadosdede-
cisõesimportantescommentiras.Pare-
cenãohaverlimite.

Recentemente,oYouTubereagiuaum

dessesabsurdos.Tomoumedidaspara
pôrfreiosemumdosseusmaioresfenô-
menos,oprodutordeconteúdoLogan
Paul.Elefilmou(epublicou!)umcorpo
na floresta de Aokigahara, a chamada
“florestadosuicídio”,noJapão.

Apósarepercussãonegativa,oYouTu-
beretirouovídeodoarepediudescul-
pas.Ainda,aplicoupuniçõesaomilio-
nário,campeãodeacessosnainternet.
Primeiro,congelouprojetoscomoas-
tro.Depois,decidiuremovê-lodoelenco
desériesemqueatua,comoacomédia
Foursome. Por fim, retirou o canal de
Logan do programa Google Preferred,
espéciedehalldafamacomercial,em
quesó5%dosyoutubersparticipame
permiteacessodiretodegrandesmarcas
aoscanaisparavendadepublicidade.

OYouTube garante que reforçará o
monitoramentodosvídeospublicados
naplataformaparaevitaralgopareci-

do.Trabalhosimilaraoquevemfazen-
doparabuscartemascomodiscursode
ódioeapagarvídeoscomtaisconteúdos
daplataforma.

Masnadapareceincomodaromerca-
dopublicitário,quecontinuadespejan-
domilhõesdedólaresnocanaldeLogan
Paul.Nemparaoseupúblico,poisele
continuaacumulandomilhõesdeviews
elikes.Emtempo:Logan,quetratouo
temasuicídiode formadesrespeitosa,
irresponsável,temascriançascomopú-
blicomajoritário.

Seiqueostemposmudaram.Eten-
tomeatualizarsempreparasobreviver
nestemundo.Mas,aomenosnocasodo
jornalismo,sejaeleemqueplataforma
for,sigoacreditandoemumadassuas
máximas,adequeumveículodecomu-
nicaçãodevesepreocuparmaiscomo
queédeinteressepúblico,enãocomo
queémeramentedeinteressedopúblico.

Éaépocadagrandepausanacional
paracomemoraraviradadoano,com
ostradicionaisbalançosdopassadoea
farturadeprevisõesparaofuturo.Um
olhar mais atento remete a um aspec-
toque,pelomenosparaosmenospes-
simistas, alimenta a esperança de que
aéticavenha,finalmente,aconquistar
importâncianavidadanação.Trata-se
dareaçãodasociedadeaosdescalabros
quepipocamnasmanchetesdamídiaem
geral.PrimeirofoiaLeidaFichaLimpa,
umavançoanimador.Segundofoioau-
mentodavigilânciasobreocomporta-
mentodospolíticospropiciadopeladis-
seminaçãodasredessociaisnainternet.
Maisrecentemente,sãoaspasseatasque
atraemalgunsmilharesdecidadãospara
protestarcontraacorrupçãoeaimpuni-
dadeque,háséculos,imperanoBrasil.

Énecessárioagora,comaproximida-
dedaseleições,prosseguircomapressão
afavordaética.Eoprimeiropassocabe
aoeleitor,que,aoclicarseuvotoparaos
cargoseletivosnaurnaeletrônica,exer-
ceráomaiordireitodacidadania:deci-
diraquemvaientregaropoderdeadmi-
nistraropaís,osestados,asassembleias

legislativas,oSenadoeaCâmaraFede-
ral,ondecadaumdenósvive,educaos
filhos,mantémseu lareseuemprego,
desfrutamomentosde lazer.Portanto,
ao eleger os mandatários, cada um de
nósdevefazerumacriteriosareflexão,
poisestaremosescolhendoemquetipo
depaís,Estado,queremosviver.Podeser
num bem gerenciado, onde nosso im-
postoreverteráembenefíciosparato-
dos,cominvestimentosemsaneamen-
tobásico,transporte,segurança,saúde,
educaçãoeoutrosserviços;oupodeser
nummaladministrado,ondeosrecursos
públicosserãomalbaratadosoudesvia-
dospelosmauspolíticosparaaumentar
patrimôniosparticularesourechearco-
fresdecampanhaspartidáriasemelei-
çõesfuturas.

Enãoseenganemoslegisladoresque
estabelecemasnormasparaaseleições,
poisnovostemposjápodemestarche-
gandoeamemóriadoscidadãosnãoé
maistãocurta.Seriarecomendávelque
elesseantecipasseme,comavelocida-
dedoséculo21,criassemleismodernas
que,porexemplo,ajudemacoibirabu-
sos,facilitemoalijamentodoscorrup-
tos,proíbamoabandonodecargosele-
tivosantesdotérminodomandatopara
disputarumanovaeleição.Éocasode
deputadosquedeixarãoaCâmaraoua
AssembléiaLegislativaparadisputarpre-
feiturasemoutubropróximo.

A ética também será um bom bali-
zadorparanortearaspróximascampa-

nhas eleitorais, visando em especial à
conquistadoapoiodosmultiplicadores
deopinião,ouseja,daquelaspessoasque
influenciamumbomcontingentedeelei-
tores.Assim,seráaconselhávelevitaras
promessas exageradas e demagógicas,
os compromissos espúrios para selar
apoios(quegeralmentesãoestabeleci-
dosnapenumbra,massempretendem
aviràluz);eporaívai.Comoaprender
nuncaédemais,principalmentenesta
eradoconhecimento,oscandidatosque
vierem a ser eleitos poderiam dedicar
algum tempo antes da posse para ad-
quiriroureciclarnoçõesmodernasde
gestãopúblicaeasinformaçõessobraa
realsituaçãodosentespúblicosquete-
rão a responsabilidade de administrar
nospróximosanos.

Aoequacionarosrecursoscomque
poderãocontarparaenfrentarosproble-
massociaisqueafligempraticamentea
todososestadosbrasileiros,osfuturos
eleitosnãodevemesquecerqueoExe-
cutivoeoLegislativopodemeprecisam
participarativamentedaspolíticasna-
cionaisdeassistênciasocial.Como,cer-
tamente,taisrecursosserãoinsuficientes
diantedadimensãodosproblemas,oad-
ministradorpúblicodevisãoidentificará
nasentidadesprivadasfilantrópicasum
eficientemanancialdeparceirosecola-
boradoresdispostosadedicaromáximo
deesforçosparatransformaroBrasilno
paíscomquetodossonhamos.Eisso,o
maiscedopossível.

www.oimparcial.com.br

Fala logo –Inexplicávela
formaqueogrupoDinovemcui-
dandodeZéReinaldo(PSB),no
inevitávelanúnciodeapoiointe-
gralapré-candidaturaaoSena-
do.Lugarvagoproporcionatodo
tipodemaldadeeespaculações
contraopolíticoquepermitiua
chegadadetodosaosLeões,As-
sembleiaLegislativaenoCongressoNacional.Semadecisão
delenenhumserianemhistória,nemmesmoWaldirMara-
nhão(Avante)seriadeputadofederalseoex-governadorTa-
varesnãoomantivessenopapeldereitordaUema.Apesar
dasdenúnciasdedesviodecondutanaépoca.

Defendendo – Enquanto a
oposiçãonaCâmaraMunicipalena
AssembleiaLegislativadoMaranhão
perdemfôlegonascríticas,agestãode
EdivaldoHolanda(PDT)ganhaore-
conhecimentonosbairrosdeSãoLuís
comobrasestruturantese,principal-
mente,commaisde100kmdeasfalto,
inclusivenasprincipaisavenidas.Excelentediscursopara
olíderdogovernonacasamunicipal,OsmarFilho(PDT),
quepreparaumaampladefesadotrabalhodaprefeiturano
retornodostrabalhosdoLegislativo.

Quem, eu? –Somenteoincansávelpré-can-
didatoaoSenado,MárcioJardim(PT),continuatiran-
dosuacasquinhanadefesadocondenadoLuladaSil-
va(PT)queestásendojulgado,hoje,noTRFdePorto
Alegre.InegávelqueocomunistaFlávioDinosaiu,em
público,nadefesadoex-presidenteacusadodeserum
chefedequadrilhadodinheiropúblico.Paraadesilusão
doacusado,odiletoamigoJoséSarneyeapré-candida-
taaogoverno,RoseanaSarney,ambosdoMDB,conti-
nuamsemacapacidadedecitarumagenerosapalavra
solidáriaaohomempúblicoquenuncasoubedenada.

Concorrido –FelipeCamarão,futuroiliadodoDEM,
continuasendoonomefácilnabocadoscomentaristasespe-
cializadosnofuturopolíticodoMaranhão.Desecretáriocom-
petente,passandocomoarmaparadestruirosonhodeZéRei-
naldo(PSB)aoSenado,completandoasagadepodetudocomo
vice-governadornachapadoDino.Nenhumdestesprocessos
pertenceaoCamarão,temcomprovadacompetênciaadmi-
nistrativa,masnenhumvoto.Concursadocomoprocurador
federal,cargovitalícioecomexcelenteremuneração,somente
deveestardeolhosarregaladosparaumapossívelintervenção
gulosadaturmadosDemocratasnasecretariadaEducação.
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Itaipu e 
Eletronuclear

O governo também propõe 
no texto uma reestruturação 
societária para manter sob 

controle da União a Eletronu-
clear e a Itaipu Binacional - 

usina que o Brasil administra 
junto com o Paraguai.

As duas empresas são sub-
sidiárias da Eletrobras, mas 

ficarão de fora do processo de 
privatização da estatal. O pro-
jeto estipula ainda a criação 
de um programa de revitali-

zação dos recursos hídricos da 
bacia do Rio São Francisco.

Liminar
Paralelamente à discussão do projeto a ser enviado pelo governo, a União tenta reverter na 
Justiça uma decisão liminar (decisão provisória) que suspendeu o artigo da medida provisória 
814, que permite a privatização da Eletrobras.
A decisão suspendeu parte da MP que faz mudanças em leis relacionadas ao setor elétrico. 
Com isso, a parte da MP que retirava a Eletrobras e suas subsidiárias do Programa Nacional de 
Desestatização (PND) ficou suspensa.
A volta ao programa era uma condição necessária para que o governo pudesse levar adiante o 
plano de privatizar a estatal. De acordo com o governo, a iniciativa de enviar o projeto de lei na 
próxima segunda “pretende dar total transparência às propostas”, para promover e antecipar os 
debates em torno da privatização da empresa.

18,9%

O montante de CNPJs 
suspensos

Valor corresponde à metade do lucro do fundo estimado para 2017 e será incorporado às contas dos participantes 
a partir do mês de agosto. Saque, porém, só pode ser feito nos casos previstos na Lei de Arrecadação 

Responsável: Mivan Gedeon

E-mail: gedeon3.3@gmail.com

INADIMPLENTES

MEI com CNPJ suspenso tem 
até amanhã para se regularizar

Os micrompreendedores 
individuais (MEIs) inadimplen-
tes que tiveram seu Cadastro 
Nacional de Pessoa Jurídica 
(CNPJ) suspenso podem se re-
gularizar amanhã. Após esse 
período, ocorrerá o cancela-
mento definitivo dos CNPJs.

São considerados inadim-
plentes os microempreen-
dores que não pagaram ne-
nhuma guia mensal (DAS) 
referente a 2015, 2016 e 2017 
e que não entregaram nenhu-
ma declaração anual (DASN-
SIMEI) referentes aos anos 
de 2015 e 2016.

Segundo o Ministério da 
Indústria, Comércio Exterior 
e Serviços (MDIC), a listagem 
dos CNPJs suspensos pode ser 
encontrada no Portal do Em-
preendedor. O montante de 
CNPJs suspensos representa 
18,9% de todos os registros 
ativos de microempreende-
dores individuais (7.574.408).

O microempreendedor 
pode pedir o parcelamento 
dos seus débitos em até 60 
meses. Se ele fizer algum dos 
pagamentos pendentes ou en-
tregar alguma das declarações 

atrasadas até o dia 23, evitará 
o cancelamento.

Acordo
De acordo com o governo, 

a baixa definitiva do CNPJ 
não poderá ser revertida e 
os débitos vão migrar au-
tomaticamente para o CPF 
vinculado. Para continuar 
a exercer alguma atividade 
econômica formalmente, o 
microempreendedor deve-
rá tirar novo CNPJ.

O Ministério da Indústria 
lembrou que o cancelamento 
da inscrição do MEI é previsto 
no Estatuto da Microempre-
sa e da Empresa de Pequeno 
Porte, regulamentado pela Re-
solução 36 de 2016, do Comi-
tê Gestor, criada para tratar 
do processo de registro e de 
legalização de empresários e 
de pessoas jurídicas.

Desde maio, clientes de 
12 bancos públicos e priva-
dos passaram a cadastrar a 
contribuição mensal do MEI 
em débito automático. Des-
de junho, clientes do Banco 
do Brasil podem fazer o pa-
gamento das faturas on-line.

HAMILTON FERRARI

A
s contas dos trabalhado-
res no Fundo de Garan-
tia do Tempo de Serviço 
(FGTS) vão receber um 

reforço de, pelo menos, R$ 6 bi-
lhões no segundo semestre. O 
valor corresponde à metade do 
lucro pelo fundo com aplica-
ção dos recursos em 2017, que 
deve alcançar R$ 12 bilhões. 

Será o segundo ano consecu-
tivo em que o FGTS distribuirá 
50% do lucro aos trabalhadores. 
Em 2017, o fundo apurou ga-
nho de mais de R$ 14 bilhões, 
dos quais R$ 7,2 bilhões foram 
creditados nas contas dos par-
ticipantes. Com esse dinheiro 
extra, a rentabilidade tem au-
mentado muito e ganhado da 
inflação.

Pelos cálculos de técnicos 
do governo, quando levados em 
consideração os lucros incorpo-
rados às contas, o rendimento 
do FGTS em 2016 ficou em 7,1%, 
resultando em ganho real (acima 
da inflação) de 0,81%. Em 2017, 
o ganho antes da distribuição 
dos lucros atingiu 3,6%, supe-
rando a inflação pela primeira 
vez em uma década. Quando 
forem incluídos os lucros, em 
agosto próximo, a remunera-
ção deve saltar para 5% ou 6%.

De acordo com a legislação, 
a remuneração básica das con-
tas do FGTS é de 3% ao ano, 
além da variação da Taxa Re-
ferencial (TR). Como a infla-
ção vinha ficando muito alta 
— em 2015, encostou nos 11% 
—, os trabalhadores estavam 

ELETROBRAS

Temer estabelece regras para a privatização
O Palácio do Planalto divul-

gou na última sexta-feira (19) 
projeto de lei com regras para 
a privatização da Eletrobras. O 
texto será enviado pelo presi-
dente Michel Temer ao Con-
gresso Nacional hoje. O governo 
conta com a privatização para 
engordar o caixa do Tesouro 
Nacional em 2018. A previsão 
é a arrecadação de R$ 12,2 bi-
lhões com a privatização.

Pelo texto, a privatização 
se dará por meio do aumento 
do capital social da empresa, 
que oferecerá novas ações na 
bolsa e, com isso, a participa-
ção dos atuais acionistas será 
diluída. De acordo com a pro-
posta, o aumento de capital so-
cial poderá ser acompanhado 
de oferta pública secundária 
de ações da União. Isso signi-
fica que o governo pode ven-
der suas ações na empresa e o 
dinheiro arrecadado vai para 
os cofres públicos - e não para 
o caixa da empresa.

Empresas controladas pelo 
governo, direta ou indiretamen-
te, também poderão vender 
sua ações na Eletrobras. Hoje 
a União tem 51% das ações or-
dinárias (com direito a voto) e 
fatia de 40,99% no capital to-
tal da Eletrobras. Além disso, 
o Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e So-
cial (BNDES) e seu braço de 
investimentos, o BNDESPar, 
têm, juntos, 18,72% do capi-
tal total da empresa.

O projeto também propõe 

vendo o patrimônio derreter. 
De 2010 a 2015, a perda ficou 
em mais de 18%, segundo da-
dos do Ministério do Planeja-
mento. Agora, com a inflação 
mais baixa e a distribuição dos 
lucros, os trabalhadores ten-
dem a ganhar um pouco mais.

Retiradas
A distribuição de metade dos 

lucros do FGTS às contas dos 
trabalhadores foi instituída pela 
Medida Provisória nº 763/2016, 
que, depois de aprovada pelo 
Congresso,  foi convertida na 
Lei 13.446/2017. Até então, as 
contas recebiam apenas o ren-
dimento de 3% mais a TR.

É importante deixar claro 

que os rendimentos e lucros 
do Fundo de Garantia são in-
corporados às contas, mas não 
ficam imediatamente disponí-
veis para os trabalhadores. Os 
recursos só podem ser sacados 
nas hipóteses previstas na le-
gislação, como compra da casa 
própria, doenças graves, demis-
são sem justa causa e aposen-
tadoria, entre outras.

O educador financeiro Adria-
no Severo afirmou que, apesar 
de positivos, os ganhos recen-
tes não são muito significativos.  
“Se a pessoa tiver oportunida-
de de sacar o dinheiro, como 
nesses casos que a legislação 
prevê, ela deve tentar retirar 
o quanto antes”, aconselhou.

De acordo com Severo, o ren-
dimento nos últimos anos foi 
muito fraco, fazendo com que o 
impacto das melhoras em 2017 
e 2016 não tenham sido gran-
des. “Por mais que tenham fi-
cado acima da inflação, estão 
muito longe de recuperar o que 
foi perdido pelos trabalhado-
res”, afirmou.

Na avaliação do especialista, 
se a pessoa tiver oportunidade 
de retirar os recursos do fundo, 
até a poupança seria uma op-
ção melhor. “A caderneta está 
rendendo mais que o FGTS. 
O poder de compra é maior”, 
disse. Atualmente, a aplicação 
rende 4,9% ao ano mais a taxa 
de referência (TR).

a alteração do estatuto social 
da Eletrobras para impedir que 
qualquer acionista tenha mais 
de 10% das ações com direito de 
voto. Segundo o governo, esse 
limite evita “a concentração de 
mercado e a tomada hostil de 

controle por outra companhia”.
O projeto prevê também que 

a União deterá as chamadas 
“golden share” da Eletrobras 
após a privatização. As “gol-
den share” são ações especiais 
que dão ao detentor o poder 

de veto sobre alguns assuntos. 
Além disso, pela proposta, o 
governo federal terá a prerro-
gativa de indicar o presidente 
do Conselho de Administra-
ção da Eletrobras após a pri-
vatização.

60

meses é o que pode  
ser parcelado a dívida

De acordo com a legislação, a remuneração básica das contas do FGTS é de 3% ao ano, além da variação da TR

DIVULGAÇÃO

O texto será enviado pelo presidente  Michel Temer  nesta segunda-feira

DIVULGAÇÃO
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A segunda etapa do 
Exame de Ordem 
ocorreu ontem. 
O nervosismo se 
equipara com a 
expectativa dos que 
já estão preparados

SEMPRE DÁ PARA MELHORAR

Não existe fórmula secreta para aprovação, mas algu-
mas ações já contribuem bastante para que ao final os 
resultados positivos apareçam. 
Antes da prova, se manter atualizado sobre todas as mu-
danças na legislação é essencial.  Alterações recentes 
em leis e jurisprudências podem cair na próxima prova.
Para quem está fazendo faculdade ou curso preparatório, 
é imprescindível dedicar pelo menos duas a três horas 
todos os dias para estudar em casa.
Os simulados com provas anteriores são ferramentas 
práticas e funcionais para os candidatos. Existem exa-
mes e gabaritos no site da FGV, responsável atual pela 
elaboração do exame, e no site do Centro de Seleção e de 
Promoção de Eventos (Cespe) da Universidade de Brasília 
(UnB), que era o antigo responsável pela prova.
Um bom meio de reter informações é fazer resumos do 
que leu e indicações de capítulos de livros e de autores 
lidos, além de códigos e da Constituição. A síntese auxi-
lia a compreender o que se leu. 

Responsável: Geroge Raposo
E-mail: gdinamite@gmail.com

Preparação antecipada
De acordo com o calendário de exames da OAB, a 
próxima prova, do XXV Exame de Ordem, acontece 
no próximo dia 8 de abril. Mesmo faltando mais de 
um mês para essa data, quem já se preocupa com 
um bom resultado está em uma rotina intensa de 
estudos. 
É o caso da estudante Kamyla Kzam que cursa o 9° 
período do curso de direito e já se prepara desde 
o ano passado para não ter surpresas na hora da 
prova. “Eu já estou estudando desde novembro de 
2016. Eu assisto às aulas e quando termino um 
assunto, pego todas as questões sobre o assunto 
das provas da OAB dos últimos dez anos e respondo. 
Só passo para o próximo assunto quando estou 
acertando todas”.
Ela comenta que a prepara intensa garante que o 
receio de uma reprovação seja menor. “Sempre tem 
o medo de não passar, e não quero correr esse risco. 
Mas me sinto preparada, até porque hoje em dia 
você pode estudar até por aplicativos, respondendo 
questões de outras provas. São muitas ferramentas 
para ajudar o candidato”.
Kamyla lembra que o exame da OAB não é difícil 
para os estudantes que realmente buscam se 
prepara, e principalmente que não deixam para a 
última hora. “As provas objetivas são muito baseadas 
no raciocínio que são vistos em questões do mesmo 
assunto. Então se você estudar, observar os assuntos, 
não corre o risco de supressas. A prova da OAB não 
é difícil, só é preciso sentar, estudar e treinar, só 
não passa mesmo aquela que não faz questões, não 
raciocina e deixa tudo para a última hora”. 

Advogados 
de carteirinha

LUIS FURTADO

O 
ano mal começou e 
os cursos preparató-
rios não estão tendo 
tempo para um reces-

so sequer. A cada dia um novo 
concurso público é anunciado 
e mais e mais candidatos pro-
curam vagas para estarem pre-
parados se destacar na busca 
de uma vaga.

Outro exame que todos os 
anos tem um número expres-
sivo de participantes é voltado 
para uma área específica, os 
bacharéis em direito. É ele que 
possibilita que um advogado 
tenha a carteira da Ordem dos 
Advogados do Brasil (OAB), da 
seccional onde atua, e possa 
efetivamente advogar em fa-
vor de seus clientes.

O Exame de Ordem Unifi-
cado da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB), que já teve o 
calendário com as datas dos 
exames XXV, XXVI e XXVII di-
vulgadas, vai possibilitar três 
oportunidades para que os ad-
vogados sejam aprovados e pos-
sam assim exercer a advocacia.

A segunda fase do exame, 
para os candidatos que foram 
aprovados no XXIV Exame, ocor-
reu ontem, das 13h às 18h (ho-
rário de Brasília).

Para os aspirantes a advo-
gados de carteirinha ansiosos 
para esta etapa, o momento foi 
de rever os últimos conteúdos, 
manter a calma e ir com tudo 
para este teste que será decisi-
vo em suas vidas profissionais.

Segundo a OAB-MA em São 
Luís, 730 candidatos fizeram a 
segunda fase do exame no últi-
mo fim de semana. Em Impe-
ratriz, foram 242 candidatos.

A prova
O exame, que é dividido em 

duas etapas, possui na primei-
ra uma prova objetiva com 80 
questões de múltipla escolha 
sobre as disciplinas obrigató-
rias do curso de Direito, como 
Direitos Humanos, Código do 
Consumidor, Estatuto da Crian-
ça e do Adolescente, Direito Am-
biental, Direito Internacional, 
Filosofia do Direito, Estatuto 
da Advocacia e da OAB, seu 
Regulamento Geral e Código 
de Ética e Disciplina da OAB. 
A prova tem nada menos que 
a duração de 5 horas de dura-
ção, e, para ser aprovado para 
segunda fase, o candidato pre-
cisa acertar no mínimo 50%.

Quem enfrentou essa pri-
meira jornada e foi aprovado 
com sucesso terá que enfren-
tar mais 5 horas de prova. Na 
segunda fase, que acontece 
neste fim de semana, o bacha-
rel precisa responder quatro 
questões discursivas e redigir 
uma peça profissional. A pro-
va prático-profissional valerá 

dez pontos e será composta de 
duas partes, sendo a primeira 
a redação de peça profissional 
acerca de tema da área jurídi-
ca de opção do examinando e 
do seu correspondente direito 
processual, e na segunda par-
te, o candidato responderá um 
questionário com 4 questões 
discursivas. Uma pesquisa 
mostrou que a disciplina de 
Direito do Trabalho é uma das 
principais opções dos exami-
nandos, correspondendo, em 

média, a 27% dos inscritos. É 
também apontada como a se-
gunda disciplina com menor 
aproveitamento (16,8%), sendo 
superada apenas por Direito 
Empresarial (15,2%).

Desde 2013, é possível que 
o candidato reprovado na se-
gunda fase aproveite a apro-
vação da primeira fase no exa-
me subsequente. Dessa forma, 
em uma nova tentativa, ele não 
precisa voltar a fazer a primei-
ra etapa do exame.

Apreensão sob controle
Mesmo para os mais es-

tudiosos é impossível não 
sentir aquele frio na barri-
ga antes com a aproxima-
ção da hora do exame. Mas 
para controlar os nervos e 
fazer uma prova de quali-
dade, sem dar margens as 
dúvidas e receios, é preciso 
mais do que estar por dentro 
de todo o conteúdo, mas se 
preparar psicologicamente 
para o momento.

Estudante do 10º período 
de Direito, Marcos Cardoso 
fez o exame pela primeira 
vez e diz que a preparação 
durante todo o processo foi 
essencial até o momento e 
afirma que escolheu bus-
car um curso preparatório 
para desenvolver melhor o 
assunto que escolheu. “Eu 
estou fazendo um curso pre-
paratório, com um professor 
que direciona para a maté-
ria que escolhi na segunda 
etapa. Isso dá uma seguran-
ça maior por que na facul-
dade não dá para ter esse 
apoio para a prova, a gente 
fica preocupado em com as 
disciplinas e notas do cur-
so e no preparatório é mais 
direcionado exclusivamente 
para o exame”.

Ansioso para se formar 
com a aprovação no Exame 
de Ordem garantida Marcos 
afirma que teve que se ade-
quar as mudanças que foram 

feitas este ano. “Eu busquei 
provas anteriores, respon-
dendo atividades e simula-
dos. Como houve uma mu-
dança na aplicação da prova 
e este foi o primeiro ano com 
essa nova abordagem, fiquei 
meio sem ter como me ba-
sear por provas anteriores, 
pois mudou bastante, está 
mais interdisciplinar”. 

Outro ponto que deixa os 
candidatos com os cabelos 
em pé são as taxas de repro-
vação que nas ultimas três 
edições de 2017 foram aci-
ma de 70%. No exame XXIII 
realizado em 2017 foram 408 
aprovados (14,9%) enquan-
to 2175 candidatos (79,6%) 
não conseguiram a aprova-
ção necessária para avançar 
à próxima fase.

Marcos Cardoso acredita 
que o nível de dificuldade das 
provas, mesmo necessário, 
acaba excluindo muitas pes-
soas que perdem a oportuni-
dade de já estarem atuando 
na área. “Olhando a situação 
em que o país está hoje, apli-
car uma prova dessa, você 
vê quantas pessoas deixam 
de iniciar uma carreira, pais 
de família que estão desem-
pregados e não podem co-
meçar a trabalhar e ter uma 
fonte de renda melhor. Acho 
que não devia ser mais fá-
cil, mas talvez outra forma 
de abordagem”.

Eu já estou estudando desde novembro de 2016. Eu assisto às aulas e, 
quando termino um assunto, pego todas as questões sobre o assunto 

das provas da OAB dos últimos dez anos e respondo
Kamyla Kzam, estudante

Cronograma de março

Cronograma de março

70% 

50%

Taxa de reprovação 
em 2017

Número de percentual
 para passar a 1ª fase

KARLOS GEROMY/OIMP/D. A PRESS
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385 vagas no Maranhão

INTELIGÊNCIA

Concurso da Abin tem 300 vagas

Cinco concursos estão abertos no Maranhão com mais de 380 vagas de emprego. Os salários chegam a mais de R$ 9 mil

Responsável: George Raposo  E-mail: gdinamite@gmail.com

SALÁRIOS E TAXAS
Os futuros servidores contratados terão vencimentos iniciais de até R$ 4.400. Para inscrever-

se o candidato deverá acessar o endereço eletrônico da FCC (www.concursosfcc.com.br), até o dia 
9 de fevereiro de 2018. Será cobrada taxa de inscrição nos seguintes valores:

- R$ 140, para os cargos de ensino superior.; R$ 90, para os cargos de ensino médio.
As provas objetivas serão realizadas nas cidades de Balsas, Caxias, Imperatriz e São Luís, con-

forme opção indicada pelo candidato no Formulário de Inscrição, com previsão de aplicação para o 
dia 8 de abril de 2018. Os candidatos habilitados na prova objetiva para os cargos de Fiscal Estadual 

Agropecuário – Áreas: Médico Veterinário, Engenheiro Agrônomo e Engenheiro Florestal serão 
convocados para a entrega de títulos. A validade do concurso será de dois anos, a contar da data da 

publicação de sua homologação, podendo ser prorrogado por igual período, uma única vez.

30 VAGAS NA SEGEP-MA OITO VAGAS NO CONSELHO
DE FISIOTERAPIA 

131 VAGAS NA PREFEITURA DE MAGALHÃES

116 VAGAS EM MATA ROMA

A Secretaria de Gestão, Patrimônio e Assistência dos Servidores do Maranhão (SEGEP - 
MA) anunciou a realização de um novo concurso público, regido pelo edital n.º 04/2017, sob 
a execução da Fundação Carlos Chagas. Ao todo, são oferecidas 30 vagas para servidores de 
níveis médio e superior, que farão jus a remuneração inicial variável de R$ 1.750 e R$ 9.600.

As chances são para os cargos de Técnico Previdenciário, Perito Médico, Analista 
Previdenciário (Financeira/Contábil, Atuarial/Contábil e Administrativa Previdenciária) e 

Analista Executivo (Engenheiro Civil, Programador de Sistemas, Contador, Assistente Social, 
Analista de Recursos Humanos e Administrador). Em cumprimento ao previsto na legisla-
ção, candidatos com deficiência e candidatos negros terão direito a cota de vagas. Interes-

sados devem se inscrever exclusivamente via página da FCC (www.concursosfcc.com.br), até 
23 de fevereiro de 2018. A taxa de inscrição é de 90 (nível médio) e R$ 140 (nível superior).

O Conselho Regional de Fisioterapia e Terapia 
Ocupacional da 16ª Região (CREFITO 16), com sede em 
São Luís, no Maranhão, por meio da organizadora Inaz 
do Pará, lançou um novo edital n° 01/2018 de concurso 
público para profissionais de níveis médio e superior. 

As oportunidades são para Auxiliar Administrativo, 
Motorista, Administrador, Advogado, Agente Fiscal, 

Analista de Sistema, Contador e Jornalista. Os salários 
variam entre R$ 1.200 e R$ 4.200, mais os benefícios de 

vale alimentação e vale transporte. Serão oferecidas oito 
vagas imediatas, mais formação de cadastro reserva, 
com a devida reserva de 5% do total para as pessoas 

com deficiência e 20% aos candidatos negros e pardos.Prefeitura de Magalhães de Almeida, no Estado do Maranhão, que tem como objetivo contratar 131 
profissionais com escolaridade de nível fundamental, médio, técnico e superior. O concurso será execu-

tado por meio da empresa Crescer Consultorias e a jornada de trabalho destas vagas é de 30 a 40 
horas semanais e a remuneração mensal pode variar de R$ 954 a R$ 6 mil. As vagas são para Mecâni-
co de Manutenção; Motorista CNH Categoria D,  Eletricista, Agente Administrativo; Guarda Municipal; 
Auxiliar de Saúde Bucal; Auxiliar de Laboratório; Técnico de Enfermagem; Técnico de Contabilidade; 
Fiscal de Tributos, Enfermeiro; Assistente Social; Farmacêutico Bioquímico; Fisioterapeuta; Médico 

Clínico Geral; Nutricionista; Médico Veterinário; para Professores de Nível I 1º ao 5º ano- Pedagogia; 
Professor Nível II 6º ao 9º ano das áreas de Letras - Português, Inglês, Biologia, Matemática, Geografia, 
História e de Educação Física. Os interessados deverão fazer suas inscrições por meio do site www.cres-
cerconcursos.com.br até o dia 16 de fevereiro de 2018. A taxa é de R$ 60 para ensino fundamental, R$ 
80 para nível médio e técnico e de R$ 120 para os de nível superior. A prova objetiva, que está prevista 

para acontecer no dia 11 de março, na mesma cidade de Magalhães de Almeida.

A Prefeitura de Mata Roma realiza um novo concurso (edital nº 001/2018), que está sob os cuidados 
da empresa Gabriel & Gabriel, Consultoria e Projetos. De acordo com o edital e suas retificações, o 

objetivo é a ocupação de 116 vagas imediatas, em cargos de níveis fundamental, médio, técnico e supe-
rior.  Serão contratados servidores para trabalhar em jornada de 30 a 40 horas semanais, nos cargos 
de Auxiliar Administrativo, Auxiliar de Serviços Diversos, Auxiliar de Laboratório, Auxiliar de Farmácia, 
Administrador hospital, Biomédico, Enfermeiro, Odontólogo, Educador Físico, Terapeuta Ocupacional, 
Técnico em Enfermagem, Técnico de Saúde Bucal, Auxiliar Operacional de Serviços Gerais (Limpeza), 
Maqueiro, Cozinheiro, Professor de várias modalidades e Nutricionista. O salário inicial variará de R$ 
954 a R$ 4 mil. As inscrições serão aceitas no período até de fevereiro de 2018, pela internet, no en-

dereço eletrônico www.gabrielexcelencia.net.br. O valor da inscrição vai de R$ 81 a R$ 117. O concurso 
será composto de prova escrita objetiva e análise curricular, conforme o cargo pretendido. A prova 

objetiva será aplicada na data provável de 18 de março de 2018, em local e horário a serem divulgados.

PROVAS OBJETIVAS, 
DISCURSIVAS E 

TÍTULOS

INSCRIÇÕES 
ATÉ  O MÊS DE

FEVEREIRO

As provas objetivas e 

discursivas (redação ou 

estudo de caso) serão 

realizadas na cidade de 

São Luís, com previsão 

de aplicação para o dia 

29 de abril de 2018, em 

turnos diferenciados, 

conforme o cargo pre-

tendido. Os candidatos 

habilitados nas provas 

objetivas e discursi-

vas para os cargos de 

nível superior (Analis-

ta Executivo, Analista 

Previdenciário e Perito 

Médico) serão convo-

cados para a entrega de 

títulos. Este concurso 

será válido pelo prazo 

de dois anos, a contar 

da data da publicação 

de sua homologação, 

podendo ser prorrogado 

por igual período, uma 

única vez.

As inscrições 
devem ser realizadas 
até o dia 23 de feve-
reiro de 2018, pelo 

endereço eletrônico 
www.paconcursos.

com.br. A taxa de ins-
crição será de R$ 60 
para cargos de nível 
médio e de R$ 100 
para nível superior. 
As provas escritas 

serão realizadas na 
cidade de São Luís, 
provavelmente das 
14h às 18h do dia 8 

de abril de 2018.

100 VAGAS NA AGED-MA
A Agência Estadual de Defesa Agropecuária do 

Maranhão (Aged/MA), com o apoio da Segep e da 
Fundação Carlos Chagas, está realizando o novo concurso 

público n.º 001/2017, para provimento de 100 vagas em 
cargos de niveis médio/técnico e superior. As chances são 
para os cargos de Fiscal Estadual Agropecuário (Médico 

Veterinário, Engenheiro Agrônomo e Engenheiro Florestal), 
Técnico de Fiscalização Agropecuária ou Agronegócios e 

Auxiliar de Fiscalização Agropecuária.

Está publicado o aguardado 

edital do concurso da Agência 

Brasileira de Inteligência (Abin), 

cuja oferta é de 300 vagas para 

os cargos de Oficial de Inteli-

gência, Oficial Técnico de Inte-

ligência e Agente de Inteligên-

cia. Organizada pelo Cebraspe, 

a seleção dos candidatos terá 

três etapas: provas objetivas (1ª), 

prova de capacidade física (Ofi-

cial de Inteligência e Agente de 

Inteligência), avaliação médi-

ca, investigação social/funcio-

nal, avaliação psicológica (2ª) 

e Curso de Formação em Inte-

ligência (3ª).

Para Oficial de Inteligência, 

cujo subsídio mensal será de 

R$ 16.620,46, o requisito mí-

nimo é o curso de nível supe-

rior em qualquer área de for-

mação. Quem for disputar uma 

das vagas de Oficial Técnico de 

Inteligência (subsídio mensal 

de R$ 15.312,74) precisará ter 

formação em áreas como: Ad-

ministração, Economia, Con-

tabilidade, Direito, Psicologia, 

Engenharia Civil, Engenharia 

Elétrica, Engenharia Eletrô-

nica, Matemática, Estatística, 

Tecnologia da Informação, Ar-

quivologia, Biblioteconomia ou 

Pedagogia.

Já quem for concorrer às 

oportunidades para o cargo 

de Agente de Inteligência pre-

cisará ter nível intermediário 

ou médio técnico, e os efetiva-

dos terão subsídio mensal de 

R$ 6.302,23.

Para se inscrever, é neces-

sário pagar taxa de R$ 190,00 

a R$ 230,00 e acessar o site do 

Cebraspe (http://www.cespe.

unb.br/concursos/abin_17) até 

30 de janeiro de 2018.

As provas objetivas e discur-

sivas serão aplicadas na data 

provável de 11 de março de 2018, 

nos turnos da manhã e da tar-

de, conforme o cargo preten-

dido. Vale lembrar que tanto 

a primeira quanto a segunda 

etapas do concurso ocorrerão 

nas 26 capitais estaduais e no 

Distrito Federal. Os gabaritos 

oficiais preliminares das pro-

vas objetivas serão divulgados 

dois dias depois da aplicação.

Este concurso terá validade 

de dois anos, passível de pror-

rogação, e o edital recomenda 

que os inscritos não exponham 

em redes sociais a sua participa-

ção no certame, muito menos 

a sua aprovação. Lembra ainda 

que os todos os participantes 

concorrerão em igualdade de 

condições, excetuados os casos 

específicos previstos na legis-

lação vigente para atendimen-

to especializado.

Atuação da Abin 

Na condição de órgão 
central do Sistema Brasileiro 
de Inteligência (Sisbin), a 
Abin tem por competência 
planejar, executar, coordenar, 
supervisionar e controlar as 
atividades de Inteligência do 
País, obedecidas a política e 
as diretrizes superiormente 
traçadas na forma da 
legislação específica. 
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C
onsiderado a sensação 
do pré-carnaval de São 
Luís, o Bloco Só Safados 
é só alegria. A charanga 

carnavalesca mais charmosa da 
Ilha nasceu de uma reunião de 
amigos em 2008, após a bienal 
de percurssão, em Fortaleza, no 
Ceará, que juntaram-se para 
brincar o carnaval. Formado 
no início por artistas, produ-
tores culturais, batuqueiros, e 
músicos de diversos segmen-
tos, tomou uma dimensão tão 
grande que os próprios organi-
zadores surpreenderam-se com 
a participação de uma multidão 
que caiu literalmente na folia.  

De acordo Cristiane Lima, 
uma das coordenadoras do Só 
Safados, foi uma grata surpresa 
essa procura pelo bloco, pois, 
desde que a brincadeira come-
çou, a única intenção sempre 
foi brincar o carnaval de ma-
neira segura e saudável. “No 
ínicio, o bloco era só uns ‘ga-
tos pingados’ fantasiados que 
se juntaram para se divertir. A 
gente saía da cachaçaria do Ba-
tista, que fica próximo ao Con-
vento das Mercês, no Desterro, 
e descíamos em cortejo pelas 
ruas, becos e vielas do Centro 
Histórico, na Praia Grande, até 
o Laborarte, onde participá-
vamos da festa Folia Laborar-
te, e virou esta surpresa”, disse 
Cristiane Lima. 

Cristiane Lima ressaltou que 
os integrantes nunca esperavam 
por esse sucesso e que, com esta 
“explosão”, aumentou também 
a responsabilidade, pois hoje 
o bloco chega a reunir cerca de 
10 mil pessoas em uma única 
saída, e que para isso é neces-
sário toda uma estrutura que 
envolve segurança, banheiros 
químicos, disciplinamento de 
ambulantes e outras questões 
que vão muito além da alegria 
das marchinhas da brincadei-
ra. “Uma das estratégias que 
recorremos é não divulgarmos 
antecipadamente de onde o 
bloco vai sair para evitar tu-
multo ou qualquer coisa que 
possa prejudicar o folião. Só 
divulgamos a saída pelas redes 

sociais no dia, porque temos 
medo que algo possa aconte-
cer. É muita responsabilidade”, 
contou Cristiane Lima. 

Para quem desconhece, o Blo-
co Só Safados, além de levar a 
bandeira da alegria e irreverên-
cia, tem também uma respon-
sabilidade social durante o pré-
carnaval. Contra todos os tipos 

de preconceitos, os organizado-
res do bloco fazem questão de 
abraçar causas como o feminis-
mo, a luta contra o machismo, a 
homofobia, a pedofilia e outros 
tipos de crimes como forma de 
alerta para a sociedade. “Não 
aceitamos rótulos e preconcei-
tos ou qualquer tipo de atitude 
que possa prejudicar o próximo. 

De uma reunião de amigos ao 
bloco de rua mais animado da 

temporada pré-carnavalesca de 
São Luís, o Só Safados virou o point 

de encontro dos foliões da IlhaSó Safados:
o bloco sensação

Ninguém pensa que colocar uma 
brincadeira na rua tem seus custos. 
Por isso que a gente sempre faz um 

baile fechado para que a gente possa 
angariar recursos para que possamos 

manter a brincadeira. Desde o ano 
passado, começamos a integrar a 

programação do governo do estado. 
Agora em 2018, vamos fazer duas 

apresentações no carnaval. A primeira 
dia 13 e a segunda no dia 17 de fevereiro, 

na Vila Gracinha, a partir das 21h, 
onde mais uma vez vamos mostrar o 
verdadeiro espírito carnavalesco por 

meio de nossas músicas 

Raimundo Matos, organizador do bloco

Também usamos o bloco para 
conscientizar as pessoas sobre 
outras questões como não fa-
zer xixi no patrimônio público, 
sexo com segurança, sobre di-
rigir embriagado, e por aí vai. 
Acreditamos que dessa forma 
estamos contribuindo para uma 
sociedade mais justa e huma-
na”, explicou Tamara Marques, 
uma das organizadoras da brin-
cadeira. 

Assim como todo bloco in-
dependente que surge, o Só Sa-
fados também tem suas difi-
culdades. Segundo Raimundo 
Matos, que também faz parte 
da organização da brincadeira, 
o bloco sempre contou com a 
ajuda dos próprios integrantes, 
que fazem a tradicional “vaqui-
nha” para poder pagar os mú-
sicos e outros custos da brin-

cadeira. “Ninguém pensa que 
colocar uma brincadeira na rua 
tem seus custos. Por isso que a 
gente sempre faz um baile fe-
chado para que a gente possa 
angariar recursos para que pos-
samos manter a brincadeira. 
Desde o ano passado, começa-
mos a integrar a programação 
do governo do estado. Agora em 
2018, vamos fazer duas apre-
sentações no carnaval. A pri-
meira dia 13 e a segunda no dia 
17 de fevereiro, na Vila Graci-
nha, a partir das 21h, onde mais 
uma vez vamos mostrar o ver-
dadeiro espírito carnavalesco 
por meio de nossas músicas”, 
acrescentou Raimundo Matos. 

O músico lembrou, durante a 
entrevista a O Imparcial, que um 
dos diferenciais do bloco são as 
músicas autorais, que são com-

posta pelos próprios integrantes a 
partir de histórias que viveram ou 
que alguém contou e acabou se 
transformando em música. “As mú-
sicas vão surgindo naturalmente, 
durante as nossas reuniões, onde 
a gente vai lembrando das nossas 
molecagens, de nossas conver-
sas e aí a coisa vai fluindo. Quan-
do menos se espera, nasce uma 
música”, disse Raimundo Matos. 

As músicas do Bloco Só Sa-
fados são cantadas pelas can-
toras Fernanda Preta, Tamara 
Marques e os cantores Leandro 
Maramaldo e Valda Lino, con-
tando sempre com a presença 
de grandes parceiros como a 
cantora Rosa Reis, Naty Maciel, 
Patativa, Doda, Robinho Ser-
ra e outros artistas que fazem 
parte da ala de compositores 
da brincadeira. 
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O planeta Marte terá maior facilidade para 
eliminar certas situações que haviam se 
tornadas inadequadas, abrindo caminho 
para uma renovação global na sua vida. 
Possibilidade de grande desenvolvimento na 
vida material.

 Você receberá ajuda de alguma forma de 
sua parceria amorosa. Continue cumprindo 
as suas obrigações do cotidiano, porque é por 
intermédio delas que surgirão as notícias que 
você tanto aguarda.

 A lua estimulará novos relacionamentos, 
uniões e a formação de relacionamento 
amoroso. Maior necessidade de contato 
com as pessoas queridas, compartilhando 
sua vida com eles, especialmente no 
cotidiano e nas atividades materiais.

Pleno desenvolvimento dos assuntos 
profissionais. Os tratamentos de saúde 
poderão levá-lo a uma melhoria orgânica 
com bastante facilidade. Uma revisão na 
maneira de lidar com o cotidiano .

Necessidade de buscar novos padrões 
éticos e de renovar suas crenças para dar 
novo alento e esperança a si próprio. Os 
planos com relação ao futuro deverão ser 
incrementados. 

Estímulo para mudanças na vida 
financeira. Alguns prejuízos poderão se 
alternar com novas formas de ganhar 
dinheiro. Seu intelecto se dirigirá para 
ideias elevadas e filosóficas que poderão 
levá-lo a fazer mudanças na sua maneira .

>> DIRETAS>> ANOTA AÍ!

>> HORÓSCOPO

N O V E L A S

ÁRIES 21/03 a 20/04

TOURO 21/04 a 20/05
VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06 LEÃO 22/07 a 22/08 SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

É bom que você busque uma 
compreensão mais profunda sobre o seu 
psiquismo e sobre a maneira como se 
relaciona com as pessoas. Poderá adquirir 
mais segurança emocional.

Sua criatividade pessoal e participação 
de outras pessoas favorecerão o 
desenvolvimento da sua carreira 
profissional. Início de uma fase de 
mudanças nas suas emoções.

 A maior parte do seu interesse continuará 
voltada para o mundo das ideias, dos 
conceitos filosóficos e da busca de elevação 
e ampliação dos horizontes. O sol indica a 
necessidade de ter de se adaptar a certas 
condições materiais.

Dificuldades de ordem prática poderão 
perturbar seus planos em longo prazo. 
Os estudos elevados também terão seus 
impedimentos. Perdas em negócios feitos 
de forma descuidada ou impulsiva.

CÂNCER 21/06 a 21/07

Período positivo para lidar com assuntos 
psicológicos, emocionais e para compreender 
os aspectos mais profundos de sua mente. 
Você poderá desenvolver todo tipo de 
atividades a esse respeito.

Período especialmente favorável para iniciar 
uma união, seja de cunho amoroso ou 
profissional. Certas facilidades permitirão um 
bom entrosamento entre você e as pessoas 
de seu convívio. A pessoa amada pode se 
magoar com suas atitudes.

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11
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Bloco da Devassa - Dias, 27 de 
Janeiro e 3 de Fevereiro 2018 às 
16h. Local: Estacionamento da 
The Music Hall - Lagoa da Jansen. 
Ingressos: acesso livre até as 
18h com 2 Ambientes musicais. 
Atrações: Bruno Shinoda, 
Argumento, Charanga Devassa, 
Levada do Teco, Fábio Alta Tensão 
e Gerrard L.

Bloco da Impresa – Faz sua 
última concentração no sábado , 
dia 27 de janeiro com as seguintes 
atrações: 17h Tambor de Mestre 
Apolônio; 18h Samba Ceuma; 19h 
Bloco Tradicional Os Feras; 20h 
MaraBloco; 21h Flor do Samba; 
22h Show Gabriel Melônio
23h Banda Bandida.

Arena Bicicletinha - Bicicleta 
do Samba, realiza aos sábados 
prévias do carnaval 2018 na Arena 
Bicicletinha na Rua do Egito, 
no coração do centro da capital 
maranhense.

Bloco Só Safados – Concentra aos 
sábados a partir das 16h na Fonte 
do Ribeirão próximo ao Laborarte.

Bloco da Maizena – Concentra na 
Casa das Dunas para animar todos 
os domingos do pré-carnaval de 
São Luís. Atrações: Charanga da 
Maisena, Grupo Argumento, Vamu 
di Samba, Dj Arsênio Filho. Inicio 
16h (acesso livre até às 17h) Local: 
Casa das Dunas
(Estacionamento)

Carnaval de Todos Nós 2018 - 
Apa Itapiracó – Programação 

Muito além do reggaeMuito além do reggae
Responsável: Samartony Martins e Zezé Arruda
E-mail: samartonymartins@oimparcial.com.br

do dia 27 - 18h Cordão Foliões de 
Momo; 19h Bloco Tradicional Os 
Vampiros; 20h Turma de Mangueira

Carnaval de Todos 2018 – Praça 
Nauro Machado dia 26- 17h 
Cortejo de tribos: Tupiniquis, 
Camaiurá, Carajás; 18h Vinagreira 
do Samba; 19h Bloco Tradicional Os 
Trapalhões; 20h Bloco Afro Jureme; 
21h Bloco Tradicional Alegria do 
Ritmo; 22h Show Fábio Alta Tensão; 
23h Império Serrano e 00h Bloco 
Neto de Nana

Pré-Carnaval de Todos 2018 
– Praça da Misericórdia – 
Programação dia 28 - 17h Ritmistas 
da Madre Deus; 18h Show Carlos 
Gomes; 19h Banda Contra Mão; 
20h Nivaldo Santos; 21h Show As 
Serigaitas; 22h Bloco Afro Gdam; 
23h Terrestre do Samba.

Carnaval de Todos – Espigão 
Costeiro – Programação dia 28 de 
janeiro. Atrações: 18h Grupo Magia 
e às 19h Show Helô Santana

Glacial Fest 2018 – Será realizada 
dia 27 de janeiro (sábado). Atrações: 
Léo Santana e Márcia Fellipe. 
Local: Círculo Militar na Avenida 
Litorânea. Ingressos: Espaço Front 
Mar: R$ 120 (inteira) e R$ 90 (meia 
– R$ 60 de serviço já incluso no 
ingresso); Espaço Summer: R$ 80 
(inteira) e R$ 60 (meia – R$ 40 de 
serviço já incluso no ingresso); 
Espaço Beach: R$ 50 (inteira) e R$ 
25 (meia). Pontos de venda: Ótica 
Diniz Monumental Shopping;; 
São Luís Shopping; Rio Anil 
Shopping e Shopping da Ilha. www.

bilhetecerto.com.br. Informações: 
98 99105-2004

Ilha Eletro Música - O Música na 
Praça do mês de janeiro o Shopping 
da Ilha terá apresentações 
diferentes às terças com o DJ 
Sandro Ricardo e às sextas o DJ 
Arsênio Filho. O Ilha Eletro Music 
terá um especial cada dia que os 
DJs tocarem. Toda terça e sexta 
feira uma apresentação diferente 
com a interação do público sempre 
a partir das 19h. Evento gratuito

Laboratório de Passarela – Será 
realizado dias 26, 27 e 28 de 
janeiro de 2018, das 19h às 22h 
no Hotel Nóbile Inn/Renascença. 
Informações: (98) 99173-0943

Jhonny Boy e Vassoura – Fazem 
show ao vivo a partir das 18h 
todas as sextas-feiras no Bar 
e Restaurante Sol Nascente – 
Avenida Litorânea.

Choperia Marcelo – Apresenta 
todos os sábados a partir das 14h 
música ao vivo com a Banda Suave 
Veneno, Grupo Digital e Imperador 
Safadão. 

Ilha Eletro Música - O Música 
na Praça do mês de janeiro 
no Shopping da Ilha terá 
apresentações diferentes as terças 
com o DJ Sandro Ricardo e as 
sextas o DJ Arsênio Filho. O Ilha 
Eletro Music terá um especial cada 
dia que os DJs tocarem. Sempre a 
partir das 19h. Evento gratuito.

“Mais que cores, paredões de radio-
las, variedades de exposições artísti-
cas e culturais, o Museu do Reggae do 
Maranhão imprime a força da massa 
regueira no estado”, diz o militante da 
cultura regueira e diretor do Museu do 
Reggae do Maranhão, Ademar Danilo. 

Com uma série de ações estratégicas, 
o Maranhão tem vivido uma efervescên-
cia cultural. Os investimentos resultam 
no resgate histórico e na valorização 
dos artistas, além da recuperação dos 
patrimônios públicos do Maranhão.  “O 
Governo reconhece o reggae como um 
elemento cultural que contribui forte-

mente para formação da cultura con-
temporânea maranhense. Reconhece 
que o reggae infl uencia na maneira de 
falar, de vestir, de dançar, ou seja, o re-
ggae é parte da nossa cultura e ainda 
agrega o potencial turístico em nosso 
estado”, ressalta Ademar.

Um dos grandes pesquisadores do 
Reggae no Maranhão, o professor Car-
los Benedito Rodrigues da Silva, o Car-
lão, diz que o reggae antes era excluído 
da sociedade: “O equipamento mostra 
o reconhecimento e a importância que 
o reggae tem na cultura do estado. O 
reggae em São Luís na década de 70 

era visto com muito preconceito. Pri-
meiramente por acreditarem ser uma 
invasão da cultura maranhense, e de-
pois pela marginalização. Hoje se re-
conhece que o reggae é um elemento 
importante, ocupando espaços centrais, 
como aspecto importante para o turis-
mo e para o social”.

O DJ de reggae Manoel Santana, co-
nhecido como Chico do Reggae no meio 
cultural maranhense, relembra as cons-
tantes viagens no passado à Jamaica: 
“A gente nem sabia como se chamava 
a música jamaicana. Sabíamos que era 
um som internacional. Em 1976, con-

seguimos entender do que se tratava. 
Quando começamos a viajar, na década 
de 90, passamos a trazer discos. Trazía-
mos mais de 200 discos por viagens. Eu 
colecionei mais de 7 mil discos”, conta.

Hoje, parte desse acervo pode ser en-
contrado no Museu do Reggae. “Trouxe 
muita coisa legal para que o visitante 
possa ver. Isso aqui é um sonho desde 
a década de 90. Não adiantava a gente 
ter a história do reggae de forma solta. 
Tínhamos que ter um espaço reunindo 
toda essa riqueza cultural, e o Museu 
está cumprindo este papel”, destaca Chi-
co do Reggae.

ESPAÇO PARA ARTISTAS EXCLUÍDOS

Com paredão e projeções, novo museu faz visitante se sentir dentro de clube de reggae. 
Artistas de São Luís elogiam Museu do Reggae e a sua importância para a cultura do estado

MALHAÇÃO
Bóris se emociona com a demonstração de carinho dos 
alunos com Lica. Benê e Keyla assistem à despedida 
de Lica. K1 desconfia da falta de sinais de gravidez em 
K2. Anderson afirma a Moqueca que não trabalha-
rá mais para ele.

TEMPO DE AMAR
Conselheiro se revolta com a armação de Teodoro, e 
Vicente o acompanha até a delegacia. Olímpia avisa 
a Edgar sobre a prisão de Conselheiro. Vicente é no-
meado advogado do tio. Lucerne teme que Bernardo 
desconfie de que ela está saindo com José Augusto. 
Carolina estranha o interesse de Emília na presença 
de sua família no recital. Maria Vitória apoia Vicente.

DEUS SALVE O REI
Amália não se sente à vontade com o tratamento de 
princesa recebido no palácio. Augusto retorna a Artena 
trazendo Mirtes, prima de Catarina. Mirtes justifica a 
Catarina que ainda não se casou porque perde o in-
teresse pelos homens após conquistá-los.

O OUTRO LADO DO PARAÍSO
Patrick orienta Clara a esquecer a ideia de assumir o 
lugar de Duda. Abel garante a Raquel que Duda será 
condenada. Adriana confessa que quer que Duda seja 
libertada. Adinéia e Cido reclamam de Suzy para Sa-
muel, que os repreende e os obriga a atender os de-
sejos da ex-mulher. Lorena pensa em convidar uma 
amiga para o posto de madrinha de casamento de 
Laura. Henrique, Jô e Natanael se preparam para ir 
ao julgamento. 

O museu tem as paredes pintadas 
de verde, vermelho e amarelo. As 
tonalidades imprimem as “cores 
do reggae” e são rapidamente 
identifi cadas pelos seguidores do 
movimento rastafári, tendo cada 
uma o seu signifi cado. O vermelho 
traz na sua representação o poder e 
a fé; o amarelo, a igreja e a paz; e o 
verde, a terra e a esperança.

O Museu 

A
berto para visitações 
de terça a domingo, das 
10h às 20h, o Museu do 
Reggae do Maranhão, o 

primeiro do Brasil e o segun-
do do mundo, conta com uma 
área de 397 metros quadrados, 
com cinco salões que home-
nageiam antigos clubes de re-
ggae, famosos na década de 90. 
Tudo com as cores do reggae e 
recursos tecnológicos.

De forma cronológica, o visi-
tante é guiado a uma sequência 
cultural da massa regueira. Em 
um primeiro ambiente do mu-
seu está disponível uma réplica 
do Clube Pop Som. É uma área 
com salão de aproximadamente 
35 metros quadrados, móveis 
que imitam os paredões das ra-
diolas, bar cenográfico e mó-
vel com aparelhagem de som, 
dando aos visitantes a sensa-
ção de estar dentro de um clu-
be de reggae.

Em um segundo espaço, no 
Clube do BF – nome dado em 
homenagem a um antigo reduto 
do Bairro de Fátima – há uma 
sala de exposição dos artistas, 
com fotos e discos, além de as-
suntos do cenário mundial. Este 
espaço conta ainda com equipa-
mentos de projeção e recursos 
audiovisuais, por meio de uma 
linha do tempo, além de diver-
sos manequins trajando a cará-
ter a cultura da massa regueira. 
Buscando as raízes na Jamaica, 
a sala de exposição mundial foi 
implantada de forma cronoló-
gica, formando uma linha do 
tempo, que conta onde come-
çou o reggae e onde está hoje. 
Na sala 3, no Clube Toque de 
Amor, o espaço resgata o con-
teúdo sobre o reggae no Brasil 
e no Maranhão. E no Clube Es-
paço Aberto, o de número 4, a 
homenagem é direcionada aos 
regueiros famosos. Lá podem 
ser realizados festivais e encon-
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tros musicais com pequenos 
grupos de pessoas.

Dentro do pátio interno, 
foi instalada uma área de vi-
vência com lanchonete e uma 
biblioteca virtual com com-
putador, para que os frequen-
tadores possam pesquisar e 
fazer trabalhos relacionados 
ao reggae. A estrutura conta 
ainda com uma sala de admi-

nistração e dois banheiros. 
O projeto arquitetônico do 
museu tem como principal 
função homenagear o maior 
ícone do reggae, Bob Marley, 
deixando um legado às pró-
ximas gerações. O artista foi 
o responsável por inserir o 
reggae e a Jamaica no mapa 
do mundo.

Abrigado no prédio de 

nº 124 da Rua da Estrela, no 
centro de São Luís, as obras 
de adequação para receber o 
Museu ocorreram na estrutu-
ra já existente. O projeto foi 
elaborado pela equipe da Su-
perintendência do Patrimônio 
Cultural do Estado do Mara-
nhão (SPC/Sectur), coordena-
da pelo arquiteto e superin-
tendente do órgão, Eduardo 

Longhi, em parceria com o 
diretor do Museu do Reggae, 
Ademar Danilo. “Nós entramos 
com a parte de arquitetura e 
contemplamos o espaço com 
a melhor forma da ideia que 
o Ademar propôs, junto com 
o pensamento arquitetônico 
do museu, dando ênfase na 
parte cultural do reggae”, diz 
Longhi.
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Flamengo encara a Portuguesa e São Paulo duela com o Internacional. 
Objetivo é conquistar uma vaga na final da Copinha na próxima quinta
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BASQUETE

Ala brasileira entre as melhores do mundo

DAKAR

REFORÇO

Brasileiros garantem 
título entre UTVs

O que falta para Gabigol 
fechar com o Santos?

Os quatro melhores 
da Copa São Paulo

Os brasileiros Reinaldo 
Varela e Gustavo Gugelmin 
confirmaram o favoritismo e 
garantiram o título da edição 
de 2018 do Dakar na classe 
dos UTVs (SXS).

A dupla, que já havia ven-
cido cinco estágios na compe-
tição, terminou a etapa deci-
siva, em Córdoba, na segunda 
posição. Os vencedores foram 
os argentinos Leo Larrauri e 
Fernando Imperatrice, que 
obtiveram oito minutos de 
vantagem para os brasilei-
ros nos quilômetros finais.

Foi mais do que suficiente 
para Varela e Gugelmin man-
terem a liderança geral. Na 

classificação final, após 14 
estágios, os brasileiros fe-
charam com 57 minutos de 
vantagem para Patrice Gar-
rouste e Steven Griener, que 
venceram a etapa de sexta-
feira e completaram na se-
gunda posição.

O terceiro lugar ficou com 
Claude Fournier e Szyymon 
Gospodarczyk, com 10 horas 
de atraso para os brasileiros.

Assim, foi a segunda con-
quista brasileira no Dakar na 
história. O primeiro título ha-
via vindo justamente na clas-
se dos UTVs, no ano passado, 
com Leandro Torres e Louri-
val Roldan.

A
s semifinais da Copa São 
Paulo de Futebol Júnior 
ocorrem hoje com jogos 
no Estádio do Canindé e 

na Arena Barueri. Às 17h30, no 
Canindé, a Portuguesa de Des-
portos vai receber o Flamen-
go, e às 20h, em Barueri, o São 
Paulo joga contra o Internacio-
nal. Ambas as partidas seguem 

o horário de Brasília.
Os vencedores destes jogos 

vão disputar o título da Copi-
nha na próxima quinta-feira 
(25), às 10 horas, no Estádio 
Paulo Machado de Carvalho, o 
Pacaembu. A partida faz par-
te das Comemorações de mais 
um aniversário de São Paulo.

Todos os semifinalistas já fo-

ram campeões da tradicional co-
pinha. O Internacional vai tentar 
o seu quinto título, pois foi cam-
peão em 1974, 1978, 1980 e 1998. 
O São Paulo levantou a taça em 
1993, 2000 e 2010. Quem também 
tem três conquistas é o Flamen-
go: 1990, 2011 e 2016. Já a Lusi-
nha foi campeã em 1991 e 2002.

Nas quartas de final em 2018, 

Internacional, São Paulo, Por-
tuguesa e Flamengo elimina-
ram Santos, Vitória, Palmeiras 
e Avaí, respectivamente.

Os jogadores Luís Henrique 
(Ferroviária), Brenner (Interna-
cional), Miullen (Londrina), Jo-
nas (São Paulo) e Luan (Vitória), 
com seis gols, são os principais 
artilheiros da competição.

Há três anos, ela ainda jogava 
na base do time de Americana, 
no interior de São Paulo. Hoje, 
Izabela Nicoletti é considerada 
um dos melhores talentos do 
basquete universitário nos Es-
tados Unidos. Ela foi disputada 
por 30 universidades e, na últi-
ma terça-feira, escolhida para o 
McDonald’s All-American, tor-
neio que reúne as 24 melhores 
jogadoras do basquete colegial 
no país, num modelo semelhante 
aos Jogo das Estrelas da NBA. A 
partida será no dia 28 de março, 
em Atlanta, e olheiros estarão 
por lá para avaliar a evolução 
de promessas como ela, que são 
monitoradas há tempos.

“Eu não consigo nem mes-
mo explicar o que estou sen-
tindo. Sou abençoada e privi-
legiada por poder fazer parte de 
um evento tão importante como 
esse”, comemorou a jovem de 
18 anos em post publicado em 
sua página oficial no Facebook.

Será mais um passo da joia 
brasileira rumo – quem sabe – à 

O Santos avançou nas tra-
tativas com a Inter de Milão, 
da Itália, e está otimista em 
anunciar a volta do atacante 
Gabigol. O jogador virá por 
empréstimo para jogar esta 
temporada, mas pode ficar 
até o fim de maio de 2019.

Os valores financeiros da 
transação não são revelados, 
mas, de qualquer forma, o 
Santos assumirá os salários 
do jogador durante esse perí-
odo e terá de pagar uma taxa 
fixa pelo empréstimo.

A informação foi publicada 
inicialmente pelo Premium 
Sport, na Itália. E confirma-
da por outros sites. No Brasil, 
Uol Esporte e GloboEsporte.
com asseguram que o Santos 
pagará 1,7 milhões de euros 
(algo em torno de R$ 6,6 mi-
lhões) para contar com Gabi-
gol até o final do ano.

Segundo apurou a repor-
tagem, o que impede o San-
tos de assinar contrato ime-
diatamente é que o Benfica, 
clube que Gabigol defende 
por empréstimo desde julho, 
não enviou os documentos 
da transferência para a In-
ter de Milão.

A equipe italiana depen-
de desses documentos para 
dar baixa no empréstimo ao 
Benfica e repassar ao Santos. 

WBA, a liga profissional femini-
na de basquete dos EUA. Com 
passagens pela seleção brasilei-
ra, a armadora de 1,80m ganhou 
visibilidade quando marcou 24 
pontos, deu sete assistências e 
conseguiu cinco rebotes na vi-
tória por 72 a 63 sobre as nor-
te-americanas nas semifinais da 
Copa América sub-16 de 2015. 

No mesmo ano, se mudou para 
os Estados Unidos.

Izabela está em seu último 
ano do Ensino Médio, o high 
school de lá, na escola Neuse 
Christian, em Raleigh (Carolina 
do Norte), uma das cidades mais 
ligadas ao basquete nos EUA. En-
tão, no meio do ano passado, foi 
cobiçada por 30 universidades 

que queriam contratá-la para 
disputar a primeira divisão da 
NCAA (entidade que cuida dos 
esportes univeritários no País).

Sua decisão foi pela Univer-
sidade do Estado da Florida, de-
pois de dois anos de muitas li-
gações e conversas diárias com 
técnicos. A escolha foi anuncia-
da em uma rede televisão do es-
tado, e ela vai defender as cores 
da nova equipe a partir de agos-
to. Izabella foi eleita pela ESPN 
norte-americana a quarta me-
lhor jogadora da classe de 2018 
para entrar no basquete femini-
no universitário da NCAA, a se-
gunda melhor em sua posição.

Versátil, ela pode jogar como 
ala-armadora, armadora ou ala. 
Mas Izabela não tem multi-ta-
lentos só dentro da quadra. A 
paulista também manda bem 
no campo, com outra bola. Joga 
futebol por sua escola, na Caro-
lina do Norte, e segundo a Max-
Preps – fonte de estatísticas de 
esporte universitário nos EUA –, 
já marcou 40 gols em 15 jogos. 

A ala Izabela Nicoletti foi escolhida para o McDonald’s All-American

A dupla Reinaldo Varela e Gustavo Gugelmin confirmou favoritismo

Só assim Gabigol poderá as-
sinar contrato com o clube 
da Vila Belmiro.

Após uma temporada sem 
empolgar na Inter de Milão 
(10 jogos e um gol), Gabigol 
foi emprestado ao Benfica 
em julho de 2017. Mas tam-
bém não conseguiu evoluir. 
Fez apenas cinco jogos (dois 
como titular) e um gol.

O Santos vendeu Gabigol 
para a equipe italiana por 27 
milhões de euros (na época, 
R$ 97,5 milhões) logo após a 
Olimpiada do Rio de Janei-
ro, em 2016.

Além da conquista da iné-
dita medalha de ouro pelo 
Brasil, o atacante vinha sendo 
convocado com frequência 
pela seleção principal.



São Luís, segunda-feira, 22 de janeiro de 2018

12 ESPORTESResponsável: George Raposo   E-mail: gdinamite@gmail.com

Estreantes que 
podem brilhar 

no Mundial
O polonês Robert Lewandowski, por exemplo, jogará seu 

primeiro Mundial, assim como os jovens Mbappé e Dele Alli

A 
Copa do Mundo é a cereja do bolo na carreira do jogador de futebol. Por mais que façam su-
cesso nos respectivos clubes, defender as cores do seu país no torneio mais importante do 
planeta é o desejo de qualquer atleta, mesmo que sua seleção não esteja entre as favoritas.
Na Rússia, muitos jogadores farão sua primeira participação em Copa do Mundo . Alguns 

já consagrados e experientes, outros ainda jovens, mas em franca ascensão dentro do esporte. Con-
fira abaixo a lista dos novatos que podem brilhar no Mundial de 2018.

Paulo Dybala (Argentina)

Obviamente que Messi é o grande nome da seleção argen-
tina, mas Dybala cresceu demais da Copa 2014 para cá e se 
transformou em um dos grandes astros da Juventus e do seu 
país. Será sua estreia em Mundiais.

Marco Asensio (Espanha)

A Espanha nunca mais foi a mesma depois do título na Copa 
2010. O principal nome da renovação da “Fúria” é Asensio, 
do Real Madrid, de apenas 21 anos de idade e considerado 
um dos mais promissores atletas do país nos últimos anos.

Philippe Coutinho (Brasil)

Astro do Barcelona, a expectativa é que Coutinho repita 
sua excelente performance no Campeonato Inglês com 
a camisa da seleção brasileira, formando o trio ofensivo 
com Neymar e Gabriel Jesus.

Harry Kane (Inglaterra)

Ele não jogou a Copa 2014, no Brasil, mas o artilheiro 
do Tottenham é titular absoluto na renovada Inglaterra 
que vai à Rússia. 

Dele Alli (Inglaterra)

Companheiro de Kane no Tottenham, Dele Alli foi eleito 
recentemente o melhor jogador sub-20 do mundo. Ele 
estreou na seleção inglesa em 2015 e fará sua estreia em 
Mundiais nos campos russos.

Robert Lewandowski (Polônia)

O experiente jogador do Bayern de Munique nunca jogou 
uma Copa e terá a chance de brilhar em 2018. Sua sele-
ção não participa de um Mundial desde 2006, sendo que 
sua primeira convocação aconteceu em 2008.

Mohamed Salah (Egito)

A seleção do Egito não se classificava a uma Copa do 
Mundo desde 1990, e o sucesso da campanha que levou 
o time à Copa de 2018 passa pelos pés do jovem meia-
atacante Salah, grande nome do Liverpool na Inglaterra.

Sadio Mané (Senegal)

O atleta de Senegal forma o poderoso setor ofensivo do 
Liverpool ao lado de Salah e Philippe Coutinho e tam-
bém jogará sua primeira Copa.

Christian Cueva (Peru)

Cueva é figurinha carimbada no futebol brasileiro e se 
destacou na campanha que classificou o Peru para Copa 
do Mundo após 36 anos de ausência.

Kylian Mbappé (França)

Segundo jogador mais caro da história do futebol, atrás 
apenas de Neymar, seu companheiro de PSG, Mbappé 
terá apenas 19 anos de idade durante a Copa da Rússia e 
pode ser um dos grandes nomes da forte seleção francesa.
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